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Os ministros da Primeira Turma do Supremo Tribunal Federal (STF) decidiram, por unanimidade, tornar o ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) e mais 
sete aliados réus no processo que apura uma tentativa de golpe de Estado durante e depois das eleições de 2022
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Parlamentares reagi-
ram à decisão da Pri-
meira Turma do STF que 
tornou o ex-presidente 
e outras sete pessoas 
réus no inquérito sobre 
o plano de golpe

Congressistas aliados do 
governo Lula avaliaram 
nesta quarta-feira (26) 
como uma vitória da 

democracia a decisão do Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
de tornar réu o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) e outras sete 
pessoas no inquérito sobre o 
plano de golpe.

Integrantes da oposição, no 
entanto, questionaram a análise 
da Corte e afirmaram que o 
julgamento foi “político”.

A Primeira Turma do STF de-
cidiu, por unanimidade, aceitar a 
denúncia da Procuradoria-Geral 
da República (PGR) contra o 
chamado “núcleo crucial” da 
investigação sobre a tentativa 
de golpe de Estado após as 
eleições de 2022.

“Eles são réus por tentativa 
de golpe de Estado! Mas isso 
não basta! O povo brasilei-
ro exige punição exemplar! 
Quem atenta contra a demo-
cracia precisa pagar com o ri-
gor da lei! Que a Justiça avance 
sem medo, sem conivência, 
sem demora!”, afirmou o líder 

Bolsonaro réu: governistas celebram 
decisão e oposição contesta processo

Bolsonaro nos supostos ilícitos. 
Apesar de ter tido sua vida 
devassada desde 2021, a PGR 
não apontou uma só mensa-
gem sua”, escreveu, em nota 
divulgada à imprensa.

Para o líder do PL no Se-
nado, Carlos Portinho (RJ), o 
julgamento do STF teve teor 
“político” sendo acelerado. No 
X, ele mencionou que teriam 
ocorrido: “Desrespeitos vários 
ao devido processo legal e as 
prerrogativas dos advogados. 
Provas aos pedaços e não na 
integralidade, dificultando a 
defesa. Provas sacadas da car-
tola que não estavam nos autos 
na sessão de ontem. Conflito 
de interesse e impedimento 
dos julgadores.”

Na visão da líder da mi-
noria na Câmara, Carol De 
Toni (PL-SC), o julgamento 
de Bolsonaro deveria ter sido 
realizado em outra instância 
e não no STF. Em nota oficial, 
ela afirmou que a denúncia da 
PGR é “frágil” e uma “acusação 
absurda”. Ela questionou a im-
parcialidade dos ministros da 
Primeira Turma e afirmou que 
o julgamento foi um “equívo-
co jurídico”.

Parlamentares da oposição 
estiveram ao lado de Bolsonaro 
nos últimos dias para acompa-
nhar o julgamento. Na terça-
-feira (25), o ex-presidente foi, 
de última hora e acompanhado 
de congressistas aliados, ao 
plenário do STF para assistir à 
primeira sessão do caso.

DIVULGAÇÃO

Alexandre de Moraes -Ministro do Supremo Tribunal Federal

do PT no Senado, o senador 
Rogério Carvalho (SE), no X 
(antigo Twitter).

Deputada licenciada e atual 
ministra da Secretaria de Re-
lações Institucionais, Gleisi Ho-
ffmann afirmou que “é muito 
significativo que esta decisão 
tenha sido tomada à luz dos 
fatos apresentados na denúncia 
da PGR, no curso do devido 
processo legal, com garantia 
ampla do direito de defesa aos 
acusados”. Segundo ela, tudo 

transcorreu “no Estado Demo-
crático de Direito que os réus 
tentaram abolir”.

O andamento do processo 
também foi comemorado pelo 
líder do governo na Câmara, 
José Guimarães (PT-CE): “Bol-
sonaro se torna réu no STF 
por tentativa de golpe, um 
passo importante para o for-
talecimento da democracia e 
para mostrar que todos estão 
sujeitos à justiça”, escreveu em 
publicação no X.

O deputado Lindbergh Fa-
rias (PT-RJ), líder do PT na 
Câmara, comemorou a decisão 
da Suprema Corte. “Bolsonaro 
virou réu. A justiça está sendo 
feita. Dia histórico”, escreveu 
em publicação no X.

O senador Randolfe Rodri-
gues (PT-AP), líder do governo 
no Congresso, afirmou que o 
julgamento trata sobre a “re-
sistência da democracia bra-
sileira”. “Para que no nosso 
país e no mundo ditaduras 

não sejam esquecidas e para 
que nunca mais aconteça”, 
publicou no X.

Oposição reage
Líder da oposição na Câ-

mara, Zucco (PL-RS), afirmou 
haver uma “perseguição po-
lítica disfarçada de processo 
judicial” e que a decisão do 
STF faz parte de um projeto 
de poder da esquerda.

“Ao aceitar na íntegra a de-
núncia da PGR contra Bolsonaro, 
o STF fortalece uma narrativa 
infundada e visivelmente ide-
ológica, que visa apenas crimi-
nalizar qualquer oposição a este 
desgoverno, buscando deslegi-
timar a defesa das liberdades 
democráticas”, disse no X.

A tese de perseguição tam-
bém foi reforçada pelo líder 
do PL na Câmara, Sóstenes 
Cavalcante (RJ). “Hoje não foi 
Bolsonaro quem foi julgado. Foi 
a democracia. Quando o devido 
processo legal é ignorado, a pro-
va é substituída pela narrativa e 
o STF vira parte interessada, não 
há justiça — há perseguição”, 
disse no X.

O senador Rogério Marinho 
(PL-RN), líder da oposição no 
Senado, disse que o resultado 
do julgamento “não causou sur-
presa”, mas afirmou não haver 
elementos suficientes para in-
criminar o ex-presidente.

“ Com efeito, os elementos tor-
nados públicos e que embasam 
a denúncia não apontam para 
o envolvimento do Presidente 
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Em mais uma conquista histórica para a saúde indígena no Brasil, a Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA), por meio do Ministério da Saúde (MS) e do Ministério da 
Educação (MEC), iniciou as atividades do primeiro Programa de Residência Multiprofissional 
em Saúde Indígena (PRMSI) do país. O PRMSI enviou a proposta no primeiro semestre 
de 2024 e, em dezembro do mesmo ano, foi contemplado com um edital inédito para 
seis áreas da saúde.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO 

Após a derrota por 4 a 1 para a Argentina e com possibilidade de cair para a repes-
cagem nas Eliminatórias da Copa na próxima Data Fifa, o presidente da CBF, Ednaldo 
Rodrigues, vai se reunir com o técnico Dorival Júnior na próxima sexta (28) para ana-
lisar o desempenho do Brasil e definir os próximos passos do comando da Seleção.

A informação foi divulgada pelo canal Sportv e confirmada pela CNN na tarde 
desta quarta (26).

Editorial

O ministro Luiz Fux, do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), levantou questiona-
mentos que podem abrir 
caminhos para as defesas 
dos réus acusados de pla-
nejar um golpe de Estado, 
incluindo o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL). As ob-
servações do ministro fo-
caram-se em dois pontos 
cruciais: a delação premia-
da de Mauro Cid e a pena 
aplicada a Débora Rodri-

gues dos Santos.
Em relação à delação de 

Mauro Cid, ex-ajudante de 
ordens de Bolsonaro, Fux 
expressou dúvidas sobre a 
validade do processo. O 
ministro sugeriu que seria 
necessário aguardar o re-
sultado final para determi-
nar se todo o procedimento 
é válido, uma posição que 
pode oferecer esperança 
aos denunciados que agora 
se tornam réus.

Quanto à Débora Rodri-
gues dos Santos, condena-
da por pichar a estátua “A 
Justiça” durante os atos de 
8 de janeiro de 2023, Fux 
questionou a dosimetria da 
pena. Embora Santos tenha 
recebido uma sentença de 
14 anos e 6 meses de prisão, 
o ministro Fux vocalizou 
preocupações sobre a se-
veridade da punição.

É importante notar que a 
condenação de Santos não 

se deve apenas à pichação. 
Ela foi acusada de invadir 
uma área protegida pela 
polícia, entrar no prédio do 
STF e defender um golpe 
de Estado. Além disso, a 
ré teria apagado o conte-
údo de seu celular entre o 
fim de 2022 e o início de 
2023, o que foi interpreta-
do como uma tentativa de 
ocultar evidências.

O posicionamento do 
ministro pode influenciar 

os debates futuros, tan-
to dentro do plenário da 
primeira turma quanto nas 
discussões públicas sobre 
o caso.

A decisão de Fux de pedir 
vista do processo relacio-
nado à Débora dos Santos 
indica que o debate sobre 
a proporcionalidade das 
penas e a condução das 
investigações continuará 
a ser um ponto focal nas 
deliberações do STF.

Fux abre caminho para defesas de réus de plano de golpe no STF

Bullying
A Revista eletrônica Mi-

nha Vida Família presta um 
grande serviço à sociedade 
brabsileira por meio de uma 
reportagem escrita por Bárba-
ra Correa, com a consultoria 
da psicóloga Deborah Moss, 
abordando esse tema que 
nos aflige e que progride nos 
tempos atuais, infelizmente. 
Esse problema é definido 
como uma violência ocorrida 
comumente entre crianças e 
adolescentes, de forma inten-
cional, repetitiva, sem moti-
vação aparente e demarcada 
pelo desequilíbrio de poder 
entre agressor e vítima. Essa 
definição da psicóloga Elaine 
Di Sarno, especialista em Te-
rapia Cognitivo Comportamen-
tal, ilustra o cenário atual das  
escolas brasileiras.

Segundo os resultados do 
Pisa 2018, Programa Interna-
cional de Avaliação de Estudan-
tes, divulgados neste mês pela 
Organização para Cooperação 
e Desenvolvimento Econômico 
(OCDE), 29% dos estudantes 
brasileiros relataram ter sofri-
do bullying em sala de aula. A 
média da OCDE é de 23%.

Além disso, relatório deste 
ano da Unicef sobre os 30 anos 
da Convenção dos Direitos da 
Criança mostram que problemas 
como bullying e cyberbullying 
precisam urgentemente ser 
olhados com atenção. Segundo 
o estudo, o suicídio de crianças 

e adolescentes passou de 714, 
em 2007, para 1.047, em 2017. 
Para entender como essa vio-
lência funciona, a educadora 
e psicopedagoga Sueli Bra-
vi separou os principais tipos  
de bullying: 

Bullying Físico: quando a pes-
soa sofre violência física, como 
puxões de cabelo, beliscões, 
mordidas, socos, chutes, etc; 

Verbal: piadinhas, gozações, 
fofocas, ameaças, apelidos, etc; 

Material: quando o outro ras-
ga, esconde, suja, estraga, risca 
ou danifica pertences da vítima; 

Moral ou sentimental: é pa-
recido com o verbal, porém 
atacando o lado emocional da 
vítima com apelidos, por exem-
plo, que podem levar a vítima a 
distúrbios como bulimia, ano-
rexia, mutilação, entre outros; 

Psicológico: (variação do ver-
bal ou moral) uma manipulação 
que faz com que a pessoa sem-
pre se sinta culpada por algo, 
podendo levar à depressão, 
crises de ansiedade ou mania 
de perseguição; 

Virtual: é uma extensão 
dos outros tipos de bullying, 
mas acontece pela internet, 
partindo de um perfil anô-
nimo ou não identificável 
Mesmo com tantas formas de 
agressão, muitas crianças aca-
bam se sentindo acuadas e 
não contam para seus pais. Por 
isso, é necessário se atentar 
aos sinais do seu filho. Alguns 

sinais de que a criança está 
sofrendo bullying são quando 
ela está mais calada, intros-
pectiva, agressiva, chora fre-
quentemente, briga em casa 
frequentemente e sem motivos 
aparentes, isolada ou descon-
centrada na escola e em casa.

No entanto, outros sinais 
podem surgir. O educador e 
fundador do Programa Se-
mente, projeto de aprendiza-
gem socioemocional, Eduardo 
Calbucci alerta que o com-
portamento pode variar de 
acordo com cada vítima. Al-
gumas podem ir para o espec-
tro da tristeza, medo ou raiva. 
Segundo a psicóloga Elaine de 
Sarno, as primeiras consequ-
ências do Bullying são o iso-
lamento social da vítima, que 
não se vê como alguém per-
tencente àquele grupo. Depois 
isso, pode ocorrer queda no 
rendimento escolar, problemas 
físicos de saúde, queda na au-
toestima, quadros de depres-
são, transtorno de ansiedade, 
síndrome do pânico e outros  
distúrbios psíquicos.

Quando esses transtornos 
não são tratados, o quadro 
pode se agravar ainda mais e 
levar o jovem a tentar suicídio. 
De fato, estudo realizado no 
Reino Unido apontou que 1 
a cada 5 crianças pensa em 
suicídio como forma de fugir 
da perseguição do bullying. 
Vale ficar muito atento. 

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor Advogado, sociólogo e cientista político

Carlos Santiago

Marina Silva, BR-319 e o mantra pré-eleitoral 
Entram governantes e saem go-

vernantes e o Amazonas continua 
dependendo economicamente do 
modelo Zona Franca de Manaus. 
O Estado  não produz nem toda 
farinha, peixe, tomate, cheiro ver-
de e limão que consome.  Bana-
nas, laranjas, mangas, melancias 
e outras frutas consumidas no 
cotidiano e, que são compradas 
nos supermercados, têm etiquetas 
de outros estados. Repito: entram 
governantes e saem governantes.

Lugar do medo. Imagens de 
assaltos violentos, latrocínios e 
homicídios já se transformaram 
em espetáculos diários nas redes 
sociais. Facções tomam conta de 
bairros da capital e de áreas de 
municípios do interior. Muitas de-
legacias não funcionam 24 horas 
e milicianos já operam. O trânsi-
to segue matando e sequelando 
muita gente. Repito: governantes 
assumem e governantes saem

Unidades de saúde lotadas. Filas 
para exames e para cirurgias, além 
de doentes pobres das cidades 
do Amazonas trazidos em barcos 
sem estrutura para conseguir a 
necessária consulta na capital com 
o médico especialista. Mortes na 
Covid-19 e sequelas causadas por 
ineficiências de gestores públicos 
ainda ocorrem em muitas famílias. 
Repito: governantes assumem e 
governantes saem.

A educação não tem bons in-
dicadores nacionais. Metas obri-
gatórias do Plano Nacional de 
Educação não foram alcançadas. 
O tamanho da população ainda 
analfabeta em pleno século XXI 
é um absurdo. Professores aguar-
dando promoções. Discentes mi-

nistrando aulas em outras áreas 
de suas formações e escolas sem 
computadores ou sem um sim-
ples retroprojetor estão sempre 
na ordem do dia. Repito: entram 
governantes e saem governantes. 
      Extrema pobreza assola parcela 
significativa da maioria da popu-
lação. Programas de transferência 
de dinheiro estadual e federal não 
suprem todas as necessidades. 
Governos fazem propagandas das 
refeições oferecidas em restauran-
tes populares. Cresceu o número 
de pedintes em todas as áreas de 
Manaus. Pessoas morreram com 
as chuvas e milhares estão vivendo 
em áreas de risco esperando um 
milagre para não morrer ou não 
perder o pouco que conseguiram 
na vida.

A população cresceu enorme-
mente na última década. O Ama-
zonas teve um crescimento acima 
da média nacional. O número 
dos habitantes do município de 
Manaus disparou, sendo um dos 
mais populosos do Brasil e o maior 
da Região Norte, impactando na 
organização urbana e nos servi-
ços públicos, expondo também a 
falta de planejamento governa-
mental entre os entes da federa-
ção. Repito: entram governantes e  
saem governantes.

Municípios não possuem um 
plano ou programa para a des-
tinação do lixo, nem leis ou pes-
soas qualificadas para combater 
o desmatamento e as queimadas 
criminosas, muito menos pro-
grama fundiário. O saneamento 
básico na capital e no interior 
ainda precisa avançar. O centro 
histórico de Manaus está sem o 

devido cuidado, quase abandona-
do. Repito: entram governantes e  
saem governantes.

Alguns órgãos públicos foram 
fatiados por grupos familiares ou 
por estamentos. Penduricalhos 
financeiros são pagos aos pode-
rosos, parlamentares trabalhando 
pouco, sem ânsia para fiscalizar os 
outros poderes, mas crescem as 
mordomias e os subsídios são atu-
alizadíssimos. Há, implicitamente, 
uma disputa para saber quem mais 
fura o teto constitucional sobre 
remuneração no serviço públi-
co. Repito: entram governantes e 
saem governantes.

Porém, nesse movimento de en-
trada e de saída dos governantes, 
há sempre um mantra. O Terceiro 
Ciclo já passou. A Zona Franca 
Verde também já passou. Ronda 
nos Bairros já deu. O Novo na Polí-
tica está desacreditado. O homem 
com a Ficha Limpa, o documento 
sem mácula, não empolga mais.

Talvez, seja por isso que Marina 
Silva e a BR-319 viraram mantras. 
Há agressões verbais, insinuações 
sobre o interesse dela sobre o 
petróleo mundial e foi até regis-
trado um dedo de um deputado 
estadual mirando o rosto dela.

Pois bem. Enquanto Marina Silva 
não concorda com os seus atuais 
divergentes e parte da BR-319 não 
é asfaltada há décadas, bem que 
os governantes com mandatos 
poderiam melhorar a qualidade 
da gestão pública do Estado e a 
vida dos Amazonenses nas áre-
as que não precisam da ministra 
Marina e nem do asfalto da BR-
319. Repito: entram governantes e  
saem governantes.

ZARA PUBLICIDADE LTDA
CNPJ 43.801.639/0001-89

Av. Djalma Batista,170 - Sala 18 - Parque 10 de Novembro
CEP. 69055-38 - Manaus-Amazonas
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Cidades

Desde 2019, o Governo 
do Amazonas dispo-
nibilizou mais de 950 
mil vagas em cursos na 
capital e interior pelo 
Centro Tecnológico

O governador Wilson 
Lima realizou, nesta 
quarta-feira (26/03), a 
abertura do ano letivo 

do Centro de Educação Tecnoló-
gica do Amazonas (Cetam) para 
mais de 19 mil alunos na capital 
e interior. Desde 2019, o Gover-
no do Amazonas disponibilizou 
mais de 950 mil vagas em cursos 
de qualificação, de especializa-
ção e técnicos, formando mão 
de obra qualificada e permitindo 
a geração de emprego e renda 
a partir dos trabalhos da insti-
tuição em todo o estado.

“Esse daqui é um espaço de 
mudança, transformação e for-
mação de vida, de pessoas que 
tiveram, estão tendo e terão 
oportunidades de ingressarem 
no mercado de trabalho. Todas 
às vezes que alguém ingres-
sa no mercado, seja para ter 
a carteira assinada, seja para 
iniciar um pequeno negócio, 
tudo isso significa uma nova 
perspectiva de vida”, afirmou o 
governador Wilson Lima.

Na ocasião, o governador 
Wilson Lima também home-
nageou cinco alunos do Cetam 
que utilizaram os cursos de 
qualificação para desenvolver 
novas atividades e garantir 
uma fonte de renda.

Entre elas está Darcley Feli-
ciano, de 40 anos. Formada no 
curso de técnico em gastrono-
mia, Darcley trabalhava com a 
venda de cosméticos e, após 
passar pelo curso, começou a 

Abertura do ano letivo do Centro de Educação Tecnológica do Amazonas (Cetam)

ALEX PAZUELLO / SECOM

Governador Wilson Lima destaca 
importância de cursos oferecidos pelo 
Cetam para a geração de emprego e renda

atuar com a venda de comidas. 
Ela iniciou um novo curso para 
instalação e manutenção de 
condicionadores de ar.

“Era um sonho antigo e eu 
agarrei. Hoje estou fazendo 
meus bolos artísticos, traba-
lhando com festas e estou fa-
zendo novos cursos. O Cetam 
abre oportunidades para a 
gente se desenvolver profis-
sionalmente. E tudo mudou na 
minha vida”, destacou Darcley.

Vagas
O evento foi realizado na 

Escola Profissional e Tecno-
lógica Aníbal Beça, na aveni-
da Autaz Mirim, bairro Novo 
Aleixo, zona leste de Manaus. 
Entregue em 2022, a unidade 

Educação e Desporto Escolar 
(Seduc). São eles: técnicos em 
Eletrônica, Automação Indus-
trial, Estética, Nutrição e Dieté-
tica, Design, Saúde Bucal, Meio 
Ambiente e Zootecnia.

Neste formato, os alunos 
irão até as unidades do Ce-
tam para as aulas teóricas e 
práticas. Atualmente, os cursos 
são ministrados nas unidades 
educacionais da Seduc, modelo 
que continuará a ser realizado.

Interior
Em 2025, o Governo do Ama-

zonas continuará investindo 
na formação de mão de obra 
qualificada, impulsionando o 
desenvolvimento econômico e 
social das regiões mais afasta-
das da capital.

A partir de maio, a Escola de 
Educação Profissional e Tec-
nológica Prof. Wilson Carvalho 
Pereira, localizada no município 
de Silves (a 204 quilômetros de 
Manaus), formará os primeiros 
82 técnicos em Gás e Energia, 
Eletromecânica e Agropecuária. 
A unidade, a primeira escola 
de tempo integral do Cetam 
no Amazonas, representa um 
marco na expansão da educa-
ção profissional e tecnológica.

Construída por meio de uma 
Parceria Público-Privada (PPP) 
com a empresa Eneva, em forma 
de contrapartida social, a insti-
tuição reforça o compromisso 
de oferecer ensino de qualidade 
e alinhado às demandas do 
mercado de trabalho.

Outra importante iniciativa 
do Cetam para 2025 é a en-
trega de mais uma unidade 
própria, desta vez em Parin-
tins. A nova escola, que será 
inaugurada em junho, contará 
com infraestrutura moderna e 
laboratórios equipados para 
cursos técnicos e de qualifi-
cação profissional.

foi um dos quatro espaços do 
Cetam inaugurados na gestão 
do governador Wilson Lima.

Para 2025, o ano letivo inicia 
com as vagas disponibilizadas 
em editais lançados entre no-
vembro de 2024 e março deste 
ano, na modalidade presencial. 
Em novembro, o Governo do 
Amazonas abriu 3,3 mil va-
gas para a capital e interior. 
Em fevereiro deste ano, foram 
oferecidas outras 7,6 mil vagas 
para a capital e, em março, 
mais 8,6 mil vagas para os 61 
municípios do interior.

Na capital, os cursos aconte-
cem em seis escolas do Cetam 
e nos Centros Estaduais de 
Convivência da Família. E no 
interior, os espaços escolhi-

dos para os cursos envolvem 
universidades, escolas da rede 
pública, unidades do Cetam, 
entre outras estruturas.

Atualmente, o Cetam tem 540 
cursos em seu catálogo, com 
cargas horárias que variam de 
10 horas até dois anos.

Novos cursos
Ampliando o catálogo consi-

derando as tendências do mer-
cado, o Cetam destaca os novos 
cursos para a capital na área 
tecnológica, industrial e de gas-
tronomia. Em tecnologia, por 
exemplo, entrará no cronogra-
ma o curso de Programação de 
Metaverso e Noções Básicas de 
Criptoativos. Na área industrial, 
destaca-se o curso de Indústria 

4.0, enquanto na gastronomia, 
o Cetam terá cursos como pro-
dução, sushi e barman.

Ainda em março, mês das 
mulheres, o Governo do Ama-
zonas deu início à edição 2025 
do programa Mulheres Mil. A 
ação é desenvolvida pelo Ce-
tam, em parceria com o Pro-
grama Nacional de Acesso 
ao Ensino Técnico e Emprego 
(Pronatec), do Governo Federal, 
com a realização de cursos 
para mulheres em situação de 
vulnerabilidade. Em 2024, 1,2 
mil mulheres foram atendidas.

O Cetam também oferece 
oito novos cursos técnicos para 
o Novo Ensino Médio (NEM) 
2025, realizado em parceria 
com a Secretaria de Estado de 

redacao@vanguardadonorte.com.br |  Da redação

Expedição da UEA retorna a Manaus após 14 
dias de monitoramento nos rios do Amazonas

Refeições equilibradas promovem 
alimentação saudável à população

O barco do Programa de 
Monitoramento de Água, Ar e 
Solos do Estado do Amazonas 
(ProQAS/AM), desenvolvido 
pela Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA), retornou 
a Manaus nesta quarta-feira 
(26/3). Após 14 dias de expe-
dição, a equipe, formada por 
19 tripulantes, passou por 5 
municípios (Urucurituba, Bor-
ba, Manicoré, Novo Aripuanã 
e Humaitá) em um processo 
de coleta que possibilitará, em 
aproximadamente, uma sema-
na, resultados que indicam a 
qualidade das águas dos rios 
da Bacia Amazônica.

Durante a expedição ‘Iriru 2’, 
desta vez realizada durante o 
início das cheias dos rios, contou 
com 9 cientistas. Entre os pes-
quisadores, estão estudantes de 
graduação, mestrado, professo-
res e doutores da UEA. O grupo 
reunirá as amostras coletadas 
em laboratórios da Escola Su-
perior de Tecnologia (EST/UEA), 
que passarão por mais de 160 
parâmetros de qualidade que 
identificam a presença de ele-
mentos como metais pesados e 

Uma alimentação balance-
ada é essencial para  o corpo 
ter os nutrientes necessários 
para o bom funcionamento 
do organismo. No progra-
ma Prato Cheio, do Governo 
do Amazonas, administrado 
pela Secretaria de Estado 
de Assistência Social (Seas), 
todas as refeições são ela-
boradas por nutricionistas 
e os pratos montados com 
sabor, variedade, qualidade 
e equilíbrio.

Considerado uma das refei-
ções mais importantes do dia, 
o almoço fornece a energia 
necessária para a realização 
das atividades diárias. O nu-
tricionista Rômulo Rodrigues, 
da Gerência de Ações Des-
centralizadas de Segurança 
Alimentar e Nutricional (Ga-
dsan/Seas), que atua no pro-
grama, explica que o prato 
ideal é aquele que supre as 
necessidades nutricionais e 
energéticas de uma pessoa.

“O almoço é um dos pilares 
da nossa alimentação diária. 
O prato ideal é o típico prato 

microplásticos. Todo esse pro-
cesso conta com o apoio do 
Instituto de Proteção Ambiental 
do Amazonas (Ipaam).

O coordenador do ProQAS/
AM, Sergio Duvoisin Jr., destaca 
a coleta de diferentes espécies 
de peixes. “Conseguimos cole-
tar uma quantidade bem maior. 
Uma coisa que notamos é que 
precisávamos coletar peixes co-
nhecidos como forrageiros, que 
são aqueles menores que servem 
de alimento para outros peixes. 
Se os forrageiros estiverem mui-
to contaminados com mercúrio, 
eles terão um impacto enorme na 

brasileiro, composto por ar-
roz, feijão, proteína e salada”, 
disse. O profissional explica 
que a refeição deve ser com-
posta por carboidratos, prote-
ínas, gorduras e legumes em 
quantidades ideais, de forma 
equilibrada. Ele ensina, ainda, 
que uma boa forma de montar 
esse prato é seguindo uma 
divisão proporcional.

“Divide-se o prato em qua-
tro partes, uma para cada 
componente. Esses nutrien-
tes são melhor absorvidos 
durante o dia, por isso a 
importância de uma refeição 
com boas quantidades de ve-
getais, proteína e carboidra-
to”, disse o nutricionista.

Nos restaurantes populares 
do programa Prato Cheio, a 
equipe nutricional pensou nas 
particularidades dos usuários. 
Além da quantidade, sal e 
condimentos também são 
utilizados equilibradamente, 
respeitando aqueles que têm, 
por exemplo, doenças crôni-
cas como hipertensão e dia-
betes, em que a alimentação 

cadeia alimentar até chegar à co-
mercialização para a população.”

Para o reitor da UEA, André 
Zogahib, o trabalho demons-
tra o empenho da equipe do 
ProQAS/AM em manter a pre-
servação ambiental. “O trabalho 
científico realizado por esses 
pesquisadores é um desafio 
muito grande, mas um desafio 
que traz retornos ainda maiores 
ao nosso ecossistema. As pró-
ximas expedições, assim como 
as anteriores, com certeza se-
rão fundamentais para a vida 
dos nossos rios e a saúde da  
nossa população.”

é essencial para o controle.
“O Prato Cheio tem um 

modelo ideal para atender a 
população. Todas as porções 
são servidas na quantidade 
ideal. Como sabemos, pesso-
as com diabetes precisam de 
uma quantidade reduzida de 
arroz, por exemplo, de prefe-
rência acompanhada de uma 
salada. Então as porções são 
servidas respeitando essas 
particularidades, mas suprin-
do as necessidades dessas 
pessoas”, explicou.

PROQAS/AMPRATO CHEIO

ProQAS/AM adicionou novos parâmetros de qualidade e passou por 5 mu-
nicípios do estadoPrograma Prato Cheio
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PM-AM inicia treinamento de efetivo a 
ser empregado em policiamento montado

Um grupo de 36 poli-
ciais militares serão 
capacitados para 
integrarem o efeti-

vo do Regimento de Poli-
ciamento Montado Coronel 
Bentes (RPMon), unidade es-
pecializada da Polícia Militar 
do Amazonas (PMAM) que 
atua no Sistema de Segu-
rança Pública com apoio de 
cavalos, empregada em situ-
ações que envolvam controle 
de multidões em eventos de 
grande porte e ocorrências 
que demandem ação de pre-
sença, como em casos de 
reintegração de posse.

A capacitação terá duração 
de dois meses e contará com 
praças e oficiais da corpora-
ção militar. Entre os temas das 
disciplinas ministradas, terão: 
Noções Básicas de Direito, 
Polícia Comunitária, Equita-
ção, Controle de Distúrbio 
Civil (CDC), Armamento e Tiro, 
além do uso de Material Quí-
mico e de Menor Potencial 
Ofensivo. A aula inaugural do 
curso foi realizada na manhã 
de quarta-feira (26/03), no au-
ditório do Centro Educacional 
La Salle, no bairro Dom Pedro, 
zona oeste de Manaus.

O chefe do Estado-Maior 
Geral da PM, coronel PM Bruno 
Azevedo, explica as caracterís-
ticas do policiamento monta-
do e de que forma a unidade 
especializada contribui no re-
forço da segurança pública.

“Um policial militar monta-
do no cavalo gera uma pre-
sença imponente, além de su-
perar a visão de uma patrulha 
a pé ou motorizada. Temos 
também a versatilidade de 
operar em vários terrenos e 
do impacto de presença que 
a unidade causa”, destacou.

O coronel Azevedo também 
ressaltou os desafios que os 

policiais militares enfrenta-
rão ao longo da capacitação. 
“Muitos terão dificuldades, 
até fisiológicas, mas nada 
além do natural. Diferente de 
outros cursos operacionais, 
vocês serão desafiados a con-
trolar um animal irracional. 
Todos sabem que o animal 
mais próximo do homem é 
o cachorro, mas, acreditem, 
o cavalo é tão comunicativo 
quanto um cachorro. Se você 
se aproximar dele com medo, 
será ejetado”.

O coordenador do curso, 
capitão PM R. Martins, desta-
cou que os participantes terão 
acesso a disciplinas essenciais 
para dominarem o policia-

Curso terá duração 
de dois meses e con-
tará com turma de 
36 policiais militares

mento montado.
“Hoje estamos recebendo 

os 36 alunos, entre oficiais e 
praças, que tiveram a iniciativa 
e a coragem de se inscrever 
para adquirir conhecimento 
no Regimento. Aqui, eles te-
rão acesso a disciplinas como 
Noções Básicas de Direito, 
Polícia Comunitária, Equita-
ção, Controle de Distúrbio 
Civil (CDC), Armamento e 
Tiro, além do uso de Material 
Químico de Menor Potencial 
Ofensivo. Certamente, sairão 
daqui como cavaleiros e ama-
zonas altamente preparados, 
mantendo o padrão de exce-
lência da Cavalaria da PMAM”, 
enfatizou.

Os participantes terão acesso a dis-
ciplinas essenciais para dominarem o 
policiamento montado

Sobre o RPMon
Com um planel de 53 equi-

nos, a unidade especializada 
é empregada principalmente 
em cenários que envolvam 
protestos e manifestações; 
reintegrações de posse e crises 
prisionais, atuando na conten-
ção e seguranças externas aos 
estabelecimentos prisionais; 
além de praças desportivas, 
como jogos de futebol.

A estratégia utilizada 
no emprego dos equinos 
é de realizar a segurança 
periférica, patrulhando nos 
entornos, garantindo a vi-
sibilidade do policiamento 
e transmitindo a sensação 
de segurança. Caso a situ-

ação evolua, o policiamen-
to montado pode atuar em 
apoio aos demais processos 
de policiamento, como força 
persuasiva e de dispersão.

Também é necessário um 
cuidadoso e minucioso trei-
namento dos cavalos para li-
darem diretamente nos even-
tos. A preparação dos equinos 
acontece por um processo 
denominado ‘dessensibiliza-
ção’, onde os animais são sub-
metidos a todos as sensações 
e estímulos táteis, visuais e 
sonoros que encontrarão no 
ambiente de policiamento ou 
de grandes eventos, como: 
trânsito, luzes, objetos, públi-
co, bandeiras, rojões, som alto 

e veículos. Tudo de maneira 
racional, sem castigos, o que 
garante que o cavalo esteja 
sempre tranquilo, não assus-
tado e submisso às ajudas e 
comandos dos cavaleiros e 
amazonas.

Em locais de agitação e 
aglomerações, os animais li-
dam com a tranquilidade e 
submissão passadas por meio 
dos comandos do cavaleiro e 
amazona. Essas virtudes vêm 
através do treinamento cons-
tante e da dessensibilização 
dos equinos, de modo que 
apresentem controle quando 
estão em serviço com agita-
ção ou grande concentração 
de públicos.
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Mais cinco pessoas são presas e 109 
aparelhos celulares são apreendidos

DIVULGAÇÃO

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio do Núcleo de 
Investigação e Recuperação de 
Celulares (NIRC) com o apoio da 
Secretaria de Segurança Pública 
(SSP-AM), prendeu, na manhã 
desta quarta-feira (26/03), cinco 
pessoas por receptação e apre-
endeu 109 aparelhos celulares. 
A ação foi realizada durante a 
operação RecuperaFone 5, no 
Manoa, zona norte de Manaus.

O diretor do NIRC, delegado 
Bruno Hitotuzi, explicou que a 
equipe chegou até os suspeitos, 
após a localização de diversos 
celulares roubados constarem 
em uma mesma localização.

“Foi uma operação que iniciou 
através da última localização dos 
aparelhos roubados. Nós averi-
guamos esse último local que 
estava indicando justamente em 
lojas de assistências técnicas de 
celulares, que fazem os blo-
queios dentro das peças. Diante 
dessas informações, fomos até 
o local e averiguamos que ha-
via pessoas ali com os celulares 
roubados”, disse o diretor.

No total, oito estabelecimen-
tos foram fiscalizados, três deles 
apresentando o IMEI de celulares 

OPERAÇÃO RECUPERAFONE 5

roubados. Ainda na ação, três 
homens e duas mulheres que 
estavam nas lojas foram presos 
por receptação qualificada.

“Todos foram conduzidos para 
o NIRC, onde foi lavrado o auto 
de prisão de flagrante e, em 
breve, serão encaminhados para 
audiência de custódia”.

Intimações
Conforme Bruno, o NIRC con-

tinua enviando intimações via 

WhatsApp para recuperar os 
aparelhos roubados e furtados. 
“O núcleo vem trabalhando in-
cansavelmente e não é somente 
nessas operações. Diariamente, 
intimamos diversas pessoas que 
têm comprado, infelizmente, es-
ses celulares roubados e trazem 
os celulares aqui até o NIRC. 
Caso ela entregue o celular, não 
responderá a procedimento al-
gum. Caso não entregue, irá 
responder”, disse.

A operação foi deflagrada pela no bairro Manoa

PC-AM cumpre mandado contra 
homem investigado por estupro e 
organização criminosa em Urucará

DIVULGAÇÃO

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio do Departa-
mento de Repressão ao Crime 
Organizado (DRCO), da 45ª 
Delegacia Interativa de Polícia 
(DIP) de Urucará e Delegacia 
Fluvial (Deflu), deflagrou, na 
terça-feira (25/03), a Operação 
Ponto Final. A ação resultou 
no cumprimento de manda-
dos contra Marcelo Soares de 
Almeida, 31. O suspeito era 
investigado por estupro de vul-
nerável de uma adolescente, de 
13 anos, e estava sendo moni-
torado pelo DRCO por envol-
vimento em uma organização 
criminosa de tráfico de drogas.

Em coletiva de imprensa na 
Delegacia Geral (DG), bairro 
Dom Pedro, zona centro-oeste 
de Manaus, o delegado-geral 
da PC-AM, Bruno Fraga, desta-
cou que o DRCO vinha investi-
gando a logística do transporte 
de drogas desde a região de 
fronteira, especificamente no 
Alto Rio Solimões, até o estado 
do Pará. 

Durante a investigação, foi 

descoberto que o suspeito 
atuava como um entreposto 
em Urucará, onde os narco-
traficantes faziam paradas para 
organizar o transbordo da dro-
ga e reabastecimento, antes de 
seguir para o estado vizinho.

“O DRCO conseguiu localizar 
esse cidadão e, ao compartilhar 
informações com a 45ª DIP de 
Urucará, soubemos que ele já 
era conhecido por cometer cri-

mes na comunidade, incluindo 
estupros. Um dos casos resultou, 
infelizmente, na gravidez da ví-
tima”, relatou o delegado-geral.

Segundo Fraga, no momento 
do cumprimento do mandado 
de prisão, o suspeito estava 
armado, reagiu contra os poli-
ciais e acabou sendo baleado. 
Ele recebeu socorro, mas não 
resistiu aos ferimentos e veio 
a óbito.

O suspeito reagiu utilizando uma pistola e disparou contra os policiais. 
Em legítima defesa, a equipe revidou e atingiu o homem

OPERAÇÃO PONTO FINAL

Policiamento Montado



Política

Os ministros da Primei-
ra Turma do Supremo 
Tribunal Federal (STF) 
decidiram, por unani-
midade, tornar o ex-
-presidente Jair Bolso-
naro (PL) e mais sete 
aliados réus no proces-
so que apura uma ten-
tativa de golpe de Es-
tado durante e depois 
das eleições de 2022

O julgamento da de-
núncia da Procu-
radoria-Geral da 
República (PGR) foi 

retomado na manhã desta 
quarta-feira (26).

Votaram a favor do rece-
bimento da denúncia os mi-
nistros Alexandre de Moraes 
(relator), Flávio Dino, Luiz Fux, 
Cármen Lúcia e Cristiano Zanin, 
integrantes da Primeira Turma.

Com o aceite da denúncia, 
os investigados agora se tor-
narão réus e responderão ao 
processo na Suprema Corte, 
onde poderão ser considera-
dos culpados ou inocentes.

Além do ex-presidente, 
veja quem compõe a lista 
de acusados do “núcleo 1”, 
grupo crucial na suposta tra-
ma golpista, cuja denúncia 
foi recebida:

Alexandre Ramagem, de-
putado federal e ex-diretor-
-geral da Abin;

Almir Garnier, ex-coman-

Julgamento da denúncia da Procuradoria-Geral da República (PGR)

Por unanimidade, STF torna réus 
Bolsonaro e outros 7 por trama golpista

dante da Marinha do Brasil;
Anderson Torres, ex-minis-

tro da Justiça e ex-secretário 
de Segurança Pública do Dis-
trito Federal;

Augusto Heleno, general e 
ex-ministro do Gabinete de 
Segurança Institucional (GSI);

Mauro Cid, tenente-coro-
nel do Exército e ex-ajudante 
de ordens de Bolsonaro;

Paulo Sérgio Nogueira, ge-
neral e ex-ministro da Defesa;

Walter Braga Netto, gene-
ral e ex-ministro da Casa Civil 
e da Defesa, além de ter sido 

candidato a vice de Bolsonaro 
em 2022.

A denúncia aponta cinco 
crimes atribuídos aos acusa-
dos, todos relacionados a um 
plano para impedir a posse 
de Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), vencedor do pleito. São 
eles: organização criminosa 
armada; tentativa de aboli-
ção violenta do Estado De-
mocrático de Direito; golpe 
de Estado; dano qualificado 
pela violência e grave ameaça 
contra o patrimônio da União, 
e com considerável prejuízo 

para a vítima; e deterioração 
de patrimônio tombado.

Bolsonaro também é acu-
sado de liderar a organização 
criminosa.

Voto do relator
Em seu voto, que durou 

uma hora e 50 minutos, o 
ministro e relator do caso, 
Alexandre de Moraes, afir-
mou não haver dúvida de 
que Bolsonaro tinha conhe-
cimento sobre a existência do 
documento que ficou conhe-
cido como “minuta do golpe”.

O documento, segundo as 
investigações, consistia no 
planejamento de um gol-
pe de Estado em 2022 que 
impediria a posse do então 
presidente eleito Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT).

O ministro acrescentou que 
o ex-presidente tinha conhe-
cimento sobre o chamado 
“Punhal Verde-Amarelo”, o 
plano que previa o assassi-
nato de autoridades como o 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva, o vice Geraldo Alckmin 
(PSB) e o ministro Alexandre 
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Assembleia Legislativa do Amazonas 
realiza votação de vetos governamentais

Senado aprova uso de tornozeleira 
eletrônica para agressores de mulheres

Durante votação ocorrida 
nesta quarta-feira (26/3), 
em Sessão Ordinária, 
presidida pelo deputado 
Roberto Cidade (UB), na 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), os par-
lamentares estaduais dis-
cutiram e votaram 20 ve-
tos governamentais, sendo 
dez totais e dez parciais. 
A Casa derrubou cinco e 
manteve 15 vetos.

Ainda durante a Ses-
são, foi votado o Proje-
to de Decreto Legislativo 
n.º 05/2025, de autoria 
da Comissão Especial de 
Educação, que aprovou a 
indicação dos nomes para 
compor o Conselho Esta-
dual de Educação do Ama-
zonas (CEE-AM).

O veto parcial n.º 07/2025, 
derrubado, se refere ao 
Projeto de Lei n.º 402/2024, 
que institui o Conselho Es-
tadual de Desporto e Lazer 
(Cedel) e o veto total n. 
08/2025 também derruba-
do foi o PL n.º 359/2021, da 
deputada Joana Darc (UB), 
que dispõe sobre a reali-
zação do curso de Língua 
Brasileira de Sinais (Libras) 
à equipe médica de plan-
tão, que atue no Serviço 
de Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu).

Também foi derrubado o 

O Senado Federal apro-
vou nesta quarta-feira (26) 
o projeto de lei que sub-
mete acusados de violên-
cia doméstica e familiar ao 
uso de tornozeleira eletrô-
nica durante aplicação de 
medida protetiva. A pro-
posta segue para sanção 
do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT).

O texto tem autoria do 
deputado Gutemberg Reis 
(MDB-RJ) e já havia sido 
analisado pela Câmara. No 
Senado, a proposta foi re-
latada pela senadora Leila 
Barros (PDT-DF).

Segundo o projeto, a 
medida protetiva de ur-
gência contra o agressor 
também poderá incluir o 
monitoramento eletrôni-
co. Nesses casos, a vítima 
deverá receber um dispo-
sitivo de segurança que 
alerte sobre a eventual 
aproximação do acusado.

A primeira versão do 
projeto determinava que 
o alerta à vítima fosse 
feito por meio de aplica-
tivo de telefone celular. 
No relatório, a senadora 
Leila substituiu o termo 
por “dispositivo de segu-
rança”, alegando que nem 
todas as vítimas têm aces-
so a um smartphone.

“Muitas vítimas podem 

veto total n.º 11/2025, re-
ferente ao PL n.º 366/2023, 
da deputada Joana Darc 
(UB), que altera a Lei n.º 
4.704/20128, que dispõe 
sobre instalação de câme-
ras de monitoramento de 
segurança nas escolas pú-
blicas do Estado.

Foram derrubados, ainda, 
os vetos totais n.º 15/2025, 
sobre o PL n.º 007/2024, 
de autoria do deputado 
João Luiz (Republicanos), 
que estabelece a reco-
mendação para a inclusão 
de identificação do grupo 
sanguíneo e fator RH nos 

não ter um smartpho-
ne ou possuir aparelhos 
que não têm a capacida-
de técnica de operar o 
aplicativo de alerta. Além 
disso, na prática, o aler-
ta de aproximação do 
agressor vem sendo feito 
por meio de dispositivo 
de segurança que emite 
sinal sonoro e de vibra-
ção, mostrando-se, dessa 
forma, uma solução tec-
nológica mais adequa-
da”, escreveu Leila.

A alteração recebeu elo-

uniformes dos discentes 
matriculados nas redes 
pública e privada, do en-
sino fundamental e médio; 
e o 16/2025, sobre o PL 
n.º 65/2024, que dispões 
sobre a prestação de ser-
viços do profissional de 
educação física nos hos-
pitais públicos.

Promulgação
Sob o comando do presi-

dente da Casa Legislativa, 
deputado Roberto Cidade, 
os parlamentares promulga-
ram a composição do Con-
selho Estadual de Educação.

gios no plenário. “Fiquei 
muito feliz com a mudan-
ça. Você não vincula nem 
A, nem B. É um dispositivo 
eletrônico que vai funcio-
nar”, afirmou a senadora 
Margareth Buzzetti (PSD-
-MT). “Você não consegue 
proibir o agressor quando 
ele quer matar uma mu-
lher. É muito difícil. Isso 
que você fez no relatório 
nos dá essa possibilidade 
de ter pulseiras eletrônicas 
tanto na vítima, quanto no 
agressor”, afirmou.

ALEAMDISPOSITIVO DE SEGURANÇA

Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam)

Plenário do Senado Federal durante sessão deliberativa ordinária. Ordem 
do dia. Na pauta, o PL 5.512/2023 que submete quem pratica violência 
doméstica contra a mulher a monitoramento eletrônico
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de Moraes.
Moraes também citou os 

atos antidemocráticos de 8 
de janeiro de 2023, afirman-
do que é necessário lembrar 
que houve tentativa de golpe 
de Estado.

“É bom lembrar que tive-
mos tentativa de golpe de 
Estado violentíssima. Fogo, 
destruição de patrimônio pú-
blico, dano qualificado. Uma 
violência selvagem, incivili-
dade total, com pedido de 
intervenção militar no golpe 
de Estado”, disse.

O relator declarou que os 
atos foram uma “verdadeira 
guerra campal” e que há 
“materialidade” comprova-
da sobre os crimes come-
tidos na ocasião, quando 
as sedes dos Três Poderes, 
em Brasília, foram invadidas  
e depredadas.

“O que exige da denún-
cia é comprovação da ma-
terialidade dos delitos, e a 
materialidade dos delitos já 
foi reconhecida pelo STF em 
474 denúncias. Os mesmos 
crimes narrados, com parti-
cipação diversas de denun-
ciados, mas os crimes são os 
mesmos. O STF reconheceu 
a materialidade desses deli-
tos”, explicou Moraes.

O ministro também ironi-
zou uma declaração do então 
presidente Jair Bolsonaro du-
rante ato na Avenida Paulista 
em 7 de setembro de 2021. 
Segundo o magistrado, o ex-
-mandatário usou “palavras 
carinhosas” naquele dia. Na 
época, Bolsonaro chamou 
Moraes de “canalha” duran-
te o ato.



ma geração, com as mes-
mas características etc”, 
disse a fonte, que falou na 
condição de anonimato.

“O que é mais complexo 
é a necessidade de limpar o 
casco, caso tenha coral-sol, 
e muito frequentemente 
tem”, adicionou, pontuan-
do que a limpeza “leva um 
bom tempo”.

Até o momento, segundo 
o ministério, a Petrobras já 
empenhou R$ 1 bilhão em 

investimentos que visam 
a perfuração, que busca 
verificar a presença de pe-
tróleo na região. O aluguel 
da sonda, ainda segundo o 
ministério, custa aproxima-
damente US$ 400 mil por 
dia (ou aproximadamente 
R$ 2,4 milhões por dia).

A sonda já está em pre-
paração para ser utiliza-
da. No início do mês, o 
Ibama emitiu um parecer 
técnico aprovando o plano 

apresentado pela Petrobras 
para a limpeza do equi-
pamento que realizaria a 
perfuração do bloco.

Procurada, a Petrobras 
não respondeu imediata-
mente a um pedido de co-
mentários. Não foi possível 
confirmar se a Petrobras 
poderia estender o contra-
to da sonda atual.

A publicação do documen-
to ocorre após o ministro 
de Minas e Energia, Alexan-

Economia

A Petrobras busca há 
anos um aval do ór-
gão ambiental fede-
ral Ibama para a re-
alização do poço, em 
águas ultraprofundas 
do Amapá

A P e t r o b r a s 
(PETR3;PETR4) pre-
cisa obter licença 
para perfuração de 

um poço exploratório na 
Bacia da Foz do Rio Ama-
zonas até abril, uma vez 
que o contrato da sonda 
selecionada para a ativida-
de vence em outubro, prazo 
estimado para a realização 
do trabalho com o equipa-
mento contratado, afirmou 
apresentação do Ministério 
de Minas e Energia, tornada 
pública nesta quarta-feira.

A Petrobras busca há anos 
um aval do órgão ambiental 
federal Ibama para a reali-
zação do poço, em águas 
ultraprofundas do Amapá. 
O ministério acredita que 
a região onde está o bloco 
exploratório pode conter 
“um novo pré-sal”, mas ou-
tras alas do governo temem 
pela grande sensibilidade 
socioambiental do local.

“A licença precisa ser emi-
tida até abril de 2025, pois o 
contrato da sonda respon-
sável pela perfuração vence 
em outubro de 2025”, disse 
a apresentação.

Haveria a possibilidade de 
substituição da sonda atual 
por outra, com um novo 
contrato, mas isso poderia 
atrasar ainda mais o proje-
to, segundo uma fonte do 
Ibama com conhecimento 
do assunto.

“(A substituição) não é 
algo tão complexo se for 
uma sonda similar, da mes-

O contrato da sonda responsável pela perfuração vence em outubro de 2025

Petrobras tem até abril para obter licença 
na Foz do Amazonas por contrato de sonda

dre Silveira, ter afirmado na 
semana passada que havia 
pedido audiência com o pre-
sidente do Ibama, Rodrigo 
Agostinho, duas vezes, sem 
receber resposta.

Posteriormente, na sexta-
-feira, a ministra do Meio 
Ambiente, Marina Silva, 
disse que participaria da 
reunião, que deve aconte-
cer na volta da viagem do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva ao Japão.
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Em fevereiro, técnicos do 
Ibama recomendaram que 
o órgão negue autorização 
para a Petrobras realizar 
a perfuração na Bacia da 
Foz do Amazonas, segundo 
fontes familiarizadas com 
o assunto.

O Ibama já negou a licen-
ça para a Petrobras em maio 
de 2023, mas a empresa fez 
mudanças nos seus planos 
e apresentou um pedido  
de reconsideração.
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Embraer acerta venda de até 20 jatos 
para Japão em negócio de quase R$ 10 bi

A Embraer e empresas japo-
nesas do setor aéreo ampliaram 
parcerias durante a viagem do 
presidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va àquele país. Foi concretizada 
a venda de 20 jatos, negócio que 
renderá cerca de R$ 10 bilhões 
à companhia brasileira, e avan-
çaram também tratativas para o 
uso de um combustível à base 
de etanol para aeronaves, o que 
poderá beneficiar o agronegócio 
brasileiro e, em especial, a in-
dústria sucro-energética do país.

Progrediu também para a 
negociação para a construção 
do chamado “carro do futu-
ro” – o eVTOL, uma aeronave 
elétrica de decolagem e pouso 
vertical (eVTOL) desenvolvida 
pela Embraer em parceria com 
empresas estrangeiras.

Aeronaves
Na viagem que faz ao Japão, 

a comitiva brasileira anunciou, 
nesta quarta-feira (26), a compra, 
pela All Nippon Airways (ANA), 
de 15 aeronaves E-190. A prin-
cipal empresa aérea japonesa 
informou que pretende adquirir, 
ainda, outras cinco aeronaves – 
contratos que renderão, à Em-

Novo plano de negócios da Cigás prevê 
investimento de R$ 347 milhões

tribuição de gás natural. Es-
sas unidades consumidoras 
se somarão às já existentes. 
Com isso, a Cigás projeta 
alcançar 44 mil usuários.

O destaque fica por conta 
da viabilização do projeto es-
truturante “Gasoduto Norte-
-Leste”. A obra vai propiciar a 
interligação de dois gasodu-
tos-tronco já implantados em 
Manaus, denominados ramais 
Aparecida e Mauá. O primeiro 
inicia no bairro Aparecida e 

segue até as rodovias BR-174 
(Manaus-Boa Vista) e AM-010 
(Deputado Vital de Mendon-
ça). E o outro inicia no bairro 
Mauzinho e viabiliza o aten-
dimento de usuários instala-
dos, principalmente, no Polo 
Industrial de Manaus (PIM). 
A interligação compreenderá 
duas frentes de construção, 
passando por principais ruas e 
avenidas das zonas norte, sul 
e leste, e deverá ser concluída 
em dois anos.

ALL NIPPON AIRWAYS

braer, cerca de R$ 10 bilhões.
Ministro de Portos e Aeropor-

tos, Silvio Costa Filho disse que 
a parceria com os japoneses 
servirá como uma espécie de 
chancela para que novas vendas 
sejam feitas a outros países, am-
pliando ainda mais o horizonte 
de negócios da Embraer.

“E com a venda dos aviões 
para os mercados internacionais, 
precisaremos preparar mão-de-
-obra brasileira, estruturando 
nosso grande plano de pre-
parar nossos jovens para esse 

O anúncio foi feito nesta quarta, em Tóquio, pelo presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva, no encerramento do Fórum Empresarial Brasil

ATÉ 2029

Até o fim do período, a Cigás projeta alcançar 44 mil unidades consumidoras
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novo mercado de trabalho que 
se desenha no Brasil, que é o 
da aviação”, disse o ministro 
ao informar que, para tanto, o 
Brasil já desenvolve programas 
de qualificação e capacitação 
para esse mercado de trabalho.

“Isso vai gerar emprego e 
renda. Vai movimentar a eco-
nomia”, acrescentou ao infor-
mar que todas as empresas 
japonesas com quem conver-
sou garantiram que colocarão 
a Embraer como prioridade 
para seus negócios.

DIVULGAÇÃO

Um total de R$ 347 milhões 
é o montante de investimento 
previsto no novo Plano de 
Negócios (PN) da Companhia 
de Gás do Amazonas (Cigás), 
concessionária dos serviços 
públicos de distribuição e co-
mercialização de gás natural 
(GN). Elaborado pela Direto-
ria Executiva da concessio-
nária e aprovado pelo seu 
Conselho de Administração, 
o PN tem projeção de cinco 
anos (2025-2029).

No quinquênio abrangido 
pelo Plano de Negócios, a 
concessionária atuará forte-
mente no mercado de gás 
natural no Amazonas, empre-
endendo esforços em obras 
de ampliação da extensão da 
rede de distribuição de gás 
natural (RDGN) e, também, 
do número de unidades con-
sumidoras do combustível em 
diferentes segmentos.

Com os investimentos, o 
sistema de distribuição será 
ampliado para 454 quilôme-
tros (km) até 2029 – hoje, 
tem 321 km. O planejamento 
é interligar 21,4 mil novos 
usuários ao sistema de dis-



Atualmente, há somente um medicamento de cannabis aprovado e 36 produtos de cannabis regularizados

Anvisa vai abrir consulta  
pública sobre regulamentação

Após a publicação no Diário 
Oficial da União, a minuta de 
resolução deve ficar aberta por 
60 dias e, durante esse perío-
do, qualquer interessado pode 
fazer contribuições à proposta 
de atualização da regulamen-
tação feita pela agência. 

Os produtos de cannabis, atu-
almente, são regulamentados 
pela RDC 327/2019, que define 
as regras para que esses pro-
dutos possam ser autorizados 
no país e vendidos no varejo 
farmacêutico.

A revisão das regras envolve 

temas como: 
Atendimento às Boas Práticas 

de Fabricação
Vias de administração
Publicidade de produtos
Validade da autorização sa-

nitária
Prescrição
Dispensação
Importação de insumos para 

produção nacional
Rotulagem

Uma das propostas da agên-
cia é de liberar a manipulação 
em farmácias de produtos com 
o canabidiol (CBD), uma das 

substâncias da maconha, com 
no “mínimo 98%” de pureza. O 
texto também sugere permi-
tir o registro de medicamen-
tos administrados por via oral, 
bucal, sublingual, inalatória ou 
dermatológica. A regra amplia 
a vigência atual de apenas me-
dicamentos à base de cannabis 
para uso oral e nasal.

A agência ainda propõe que 
cirurgiões-dentistas possam 
prescrever os medicamentos.

 No Brasil, os produtos con-
tendo derivados de cannabis 
podem ser regularizados em 
duas categorias distintas: como 

medicamento, seguindo as nor-
mas de comprovação de eficácia 
e segurança de medicamentos, 
ou como produto de cannabis, 
que têm um processo simplifi-
cado, segundo a agência.

Atualmente, há somente 
um medicamento de cannabis 
aprovado e 36 produtos de 
cannabis regularizados.

Os diretores da Anvisa tam-
bém aprovaram a abertura 
de um processo regulatório 
para revisar a resolução RDC 
660/2022, que trata da impor-
tação excepcional de produtos 
de cannabis para uso pessoal.

Fuad Noman, prefeito reeleito de 
Belo Horizonte, morre aos 77 anos

O prefeito de Belo Horizonte, 
Fuad Noman (PSD), morreu aos 
77 anos nesta quarta-feira (26).

Ele estava internado na Uni-
dade de Terapia Intensiva (UTI) 
do Hospital Mater Dei desde 3 
de janeiro, quando deu entrada 
com quadro de insuficiência res-
piratória aguda grave.

Nos meses em que passou 
internado, o prefeito apresen-
tou melhora, chegou a ter alta 
da Unidade de Terapia Intensiva 
(UTI), em 29 de janeiro, e rea-
lizava processo de retirada da 
ventilação mecânica e programa 
de reabilitação fisioterapêutica 
motora e respiratória.

Quem foi Fuad Noman?
Fuad Jorge Noman Filho nas-

ceu em 30 de junho de 1947, em 
Belo Horizonte.

Noman era Bacharel em Ci-
ências Econômicas pelo Centro 
de Ensino Unificado de Brasília 
(Ceub) e pós-graduado em Pro-
gramação Econômica e Execu-
ção Orçamentária.

Seu trabalho no serviço públi-
co começou como funcionário 
de carreira do Banco Central. 
Posteriormente, trabalhou no 

PF e Exército apuram irregularidades 
em clubes de tiro no sul do RJ

Agentes da Polícia Federal e 
militares do Exército Brasileiro 
realizaram nesta quarta-feira 
(26) a Operação Polivalente, 
em clubes de tiro de Barra 
do Piraí, no sul fluminense. A 
ação busca reprimir os crimes 
de comércio ilegal de arma de 
fogo, falsidade ideológica e 
uso de documento falso para 
o processo de capacitação 
técnica para porte de armas.

Foram cumpridos três man-
dados de busca e apreensão, 
sendo dois nos clubes de tiros 
envolvidos nas irregularida-
des, nas cidades de Barra do 
Piraí e Valença, e o outro na 
residência do principal investi-
gado, em Barra do Piraí. O alvo 
da ação é o administrador dos 
dois clubes de tiro, bem como 
da loja de venda de armamen-
tos que funciona no interior do 
clube em Barra do Piraí.

As investigações constata-
ram diversas irregularidades 
no clube de tiro durante fiscali-
zação em um Teste de Capaci-
tação Técnica para a Posse de 
Arma de Fogo por integrantes 
da Guarda Municipal de Re-
sende, no interior do estado. 

POLÍTICO, ECONOMISTA E ESCRITOR

Tesouro Nacional.
No governo do presidente 

Fernando Henrique Cardoso 
(PSDB), foi secretário executivo 
da Casa Civil, de 1996 a 1997.

Entre 1996 e 2002, foi presi-
dente da Brasilprev Seguros, do 
Banco do Brasil.

A partir de 2003, assumiu a 
Secretaria da Fazenda de Mi-
nas Gerais, no governo de Aé-
cio Neves (PSDB). Depois, em 
2007, migrou para a Secretaria de 
Transportes e Obras do estado, 
ficando até 2010.

Já no governo de Antônio 
Anastasia, então no PSDB, assu-

O prefeito de Belo Horizonte, Fuad 
Noman (PSD)

OPERAÇÃO POLIVALENTE

Alvo da operação administra os 
clubes e tem loja de armamentos

Manaus, quinta-feira 27 de março de 20258

REPRODUÇÃO

Brasil
redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

miu a presidência da Companhia 
de Gás de Minas Gerais (Gasmig), 
entre 2011 e 2012.

Além disso, esteve nas secre-
tarias extraordinárias de Copa 
do Mundo e Coordenação de 
Investimentos do estado.

Na Prefeitura de Belo Horizon-
te, foi secretário municipal da 
Fazenda, na administração de 
Alexandre Kalil (Republicanos).

Eleições
Em 2020, concorreu a vice na 

chapa de Kalil, sendo eleito. Em 
2022, com a renúncia do prefeito 
para disputar o governo mineiro, 
assumiu o Executivo municipal.

Na eleição do ano passado, 
foi reeleito em segundo turno, 
com 670.574 votos (53,73% dos 
votos válidos), derrotando Bruno 
Engler (PL). Entre 2003 e 2017, foi 
filiado ao PSDB. Em 2020, migrou 
para o PSD.

Literatura
Além de político e economista, 

Fuad também foi escritor.
Ao longo da vida, escreveu 

três livros: “O amargo e o doce” 
(2017), “Cobiça” (2020) e “Marcas 
do passado” (2022).
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Um instrutor de armamento 
e tiro foi flagrado aplicando 
testes com armas de fogo que 
não eram de sua propriedade. 
O profissional também infor-
mou que os candidatos seriam 
filiados ao clube de tiro, fato 
negado pelos avaliados.

Com a finalidade de compro-
var a filiação dos candidatos, 
o instrutor, que não teve o 
nome divulgado, apresentou 
documentos que mostravam 
o credenciamento dos candi-
datos antes da data dos tes-
tes, embora a documentação 
tenha sido emitida pelo admi-
nistrador em data posterior.

Dados de agentes de se-
gurança

Um inquérito policial foi 
instaurado para apurar as 
suspeitas de falsidade, além 
de outras irregularidades na 
gestão do clube de tiro. Foi 
levantada a possibilidade 
do emprego de dados de 
agentes de segurança pú-
blica sem vinculação aos es-
tabelecimentos comerciais.

O principal alvo da ope-
ração é suspeito de utilizar 
nomes e dados dos agen-
tes em benefício próprio, 
seja na compra de insumos 
ou na venda de armamen-
tos, causando descontrole 
e falhas na venda de ar-
mas de fogo, acessórios e 
munições para residentes  
na região.

O administrador dos clu-
bes de tiro, além de dono 
da loja de venda de armas 
de fogo e munições, tam-
bém possuía autorização 
para exercer as funções de 
armeiro, guarda de arma-
mento em manutenção e 
vigilante de uma empresa 
de segurança.

Uso da cannabis

Atualmente, há apenas 
um medicamento de 
cannabis aprovado e 36 
produtos de cannabis 
regularizados no Brasil

A Diretoria Colegiada 
da Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) aprovou, nesta 

quarta-feira (26), a abertura de 
Consulta Pública para revisar a 
atual regulamentação de pro-
dutos de cannabis. 

Governo apoia 
PEC 6×1, mas 
demonstra 
preocupação 
com pequenos 
negócios

JORNADA 

A ministra das Relações Insti-
tucionais (SRI), Gleisi Hoffmann, 
demonstrou apoio à proposta 
de emenda à Constituição (PEC) 
que prevê o fim da escala 6×1, 
de autoria da deputada Erika 
Hilton (PSol-SP), mas ressaltou 
a necessidade de realizar estu-
dos para entender o impacto 
da medida sobre os pequenos 
negócios.

Gleisi e Erika se reuniram 
nessa terça-feira (25/3) para 
discutir a proposta e o posi-
cionamento do governo dentro 
do Congresso Nacional para 
aprovação da PEC, que impacta, 
especialmente, o trabalhador.

Entenda a proposta
A deputada Erika Hilton 

apresentou uma PEC que 
prevê reduzir a jornada de 
trabalho no Brasil para 36 
horas semanais.

Atualmente, a Consolidação 
das Leis do Trabalho (CLT) es-
tabelece o limite de 8 horas 
diárias e 44 horas semanais.

Por se tratar de uma PEC, a 
medida precisa ter a admissibi-
lidade aceita na CCJ da Câmara 
dos Deputados e depois seguir 
para uma comissão especial, 
onde terá o mérito analisado. 
Em seguida, ela deverá ser vo-
tada no plenário da Casa.

Erika Hilton disse que Gleisi 
se comprometeu a intermediar 
conversas com os ministérios 
da Fazenda, Casa Civil, Previ-
dência e Trabalho para avaliar 
os impactos econômicos.

“Tem umas certas preocu-
pações que nós também te-
mos, como a gente vai tratar 
a questão das isenções para 
pequenos empreendedores, 
para que não haja nenhum 
tipo de prejuízo”, afirmou a 
deputada do PSol.



Brasil e Japão firmam acordos e plano 
         de ação para ampliar parcerias
Mais de 80 instrumen-
tos de cooperação fo-
ram firmados

Brasil e Japão assinaram, 
nesta quarta-feira (26), 
em Tóquio, dez acordos 
de cooperação em áre-

as como comércio, indústria 
e meio ambiente, além de 80 
instrumentos entre entidades 
subnacionais como empresas, 
bancos, universidades e institu-
tos de pesquisas. Os dois países 
também anunciaram um plano 
de ação para revitalizar a Parceria 
Estratégica Global, um nível mais 
elevado nas relações diplomá-
ticas estabelecidas desde 2014.

Os atos ocorreram em reunião 
do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva e do primeiro-ministro 
do Japão, Shigeru Ishiba, em 
Tóquio, capital japonesa. Lula 
está em visita de Estado ao 
país asiático e, em declaração 
após o encontro, afirmou que as 
relações Brasil-Japão ganharam 
uma nova dimensão.

Segundo ele, serão realiza-
dos encontros periódicos entre 
equipes governamentais a cada 
dois anos. “Isso reflete o grau 
de ambição do relacionamento 
Brasil-Japão”, afirmou.

“O Japão é um país demo-
crático, desenvolvido do ponto 
de vista econômico, científico e 
tecnológico. O Brasil é um país 
que acompanha a passos largos 
a necessidade de se desenvol-
ver, de investir em educação, 
ciência e tecnologia e em pes-
quisa porque temos consciência 
que não há possibilidade de um 
país crescer, se desenvolver, ficar 
rico, se não houver um maciço 
e forte investimento em educa-
ção”, disse Lula.

Para o presidente, o Brasil deve 
aprender com o Japão e colocar 
em prática os avanços que o 
país asiático obteve nos últimos 
anos. Neste sentido, ele afirmou 
a prioridade em “cuidar” dos 211 
mil brasileiros que residem no 
Japão e reiterou a importância 
do ensino do japonês para a 
inclusão das 30 mil crianças e 
adolescentes brasileiros no en-
sino público do país.

O primeiro-ministro Ishiba 

Presidente Lula e o primeiro-ministro japonês, Shigeru Ishiba

concordou que a promoção de 
intercâmbio pessoal é uma das 
bases da cooperação bilateral.

Além do plano de ação de par-
ceria estratégica, os dois países 
assinaram atos sobre iniciativa 
para combustíveis sustentáveis 
e mobilidade, de integração in-
dustrial, na área de ciência, tec-
nologia e inovação, recuperação 
de terras degradadas, meio am-
biente, educação, em tecnologia 
da informação e comunicação e 
inclusão digital, em redução de 
riscos de desastres relacionados 
à água e na área de saúde.

Biocombustíveis
O presidente Lula destacou 

que a recente decisão do Ja-
pão de incrementar o uso de 
bicombustíveis no transporte e 
na aviação abre espaço para os 
dois países “trabalharem juntos 
pela transição energética”, além 
de atrair investimentos para a 

produção no Brasil. “Queremos 
aumentar o nosso comércio, 
queremos fazer parceria com a 
indústria, que o Japão adote no 
Brasil a perceptiva da produção 
do etanol, do hidrogênio verde 
e do combustível renovável”, 
explicou.

Nesta terça-feira (25), em 
reunião com empresários, Lula 
também falou sobre a intenção 
do Brasil de elevar a mistura de 
etanol na gasolina de 27% para 
30% e da adição de biodiesel no 
diesel fóssil. “A descarbonização 
é um caminho sem volta e é 
perfeitamente compatível com 
o objetivo de segurança ener-
gética”, reafirmou o presidente.

Lula lembrou que o Japão foi 
o primeiro país asiático a con-
tribuir com o Fundo Amazônia 
– R$ 14 milhões. Criado em 2008, 
o fundo apoiou 107 iniciativas 
de redução de emissões pro-
venientes de desmatamento e 

degradação florestal.
“Japão e Brasil seguirão tra-

balhando juntos em medidas 
de mitigação e adaptação à 
mudança do clima, combate 
ao desmatamento e preven-
ção de desastres naturais”, disse, 
cobrando que os países apre-
sentem “metas ambiciosas” de 
redução de emissão de gases de 
efeitos estufa na próxima Confe-
rência das Nações Unidas sobre 
as Mudanças Climáticas de 2025 
(COP30), que será realizada em 
novembro, em Belém, no Pará.

Mercosul
No próximo semestre, o Brasil 

assume a presidência do Merco-
sul e a expectativa de Lula é ne-
gociar um acordo comercial do 
Japão com o bloco sul-america-
no. O primeiro-ministro japonês, 
Shigeru Ishiba, ratificou o “forte 
desejo” de elevar as relações 
econômicas com o Mercosul a 

patamares ainda maiores.
O comércio entre Brasil e 

Japão também pode ser au-
mentado, concordaram os 
mandatários. Antes da reunião 
oficial, os dois participaram de 
um fórum com empresários, o 
que, segundo Lula, “ampliou 
os horizontes para cooperação 
com o setor privado”.

Em 2011, o fluxo da balança 
comercial entre os dois países 
chegou a US$ 17 bilhões e, em 
2024, caiu para US$ 11 bilhões. 
O Japão é o segundo maior 
parceiro do Brasil na Ásia, atrás 
apenas da China, e o 11º maior 
parceiro comercial do Brasil no 
mundo. É a nona origem de 
investimentos estrangeiros no 
Brasil, com cerca de US$ 35 
bilhões de estoque de investi-
mento em 2023.

 Ishiba lembrou que o mon-
tante de investimentos diretos 
de empresas japonesas no Bra-

Trump anuncia tarifas de 25% 
sobre carros importados

O presidente dos Estados Uni-
dos, Donald Trump, anunciou 
nesta quarta-feira (26) tarifas de 
25% sobre todos os carros im-
portados ao país. Trump disse 
que a aplicação da taxa será 
progressiva, começando com 
uma base de 2,5%.

Segundo o presidente dos EUA, 
estas tarifas serão cumulativas 
com outras já existentes.

A expectativa do governo 
norte-americano é de que a 
medida gere receita anual extra 
de US$ 100 bilhões aos EUA. 
Trump afirmou que não voltaria 
atrás com a tarifa, é que ela é  
“100% permanente”.

Além disso, o republicano disse 
que vai tentar aprovar uma me-
dida no Congresso para deduzir 
o valor das parcelas caso um 
cidadão pegue um empréstimo 
para comprar um carro fabricado 
nos EUA.

Trump disse que está em con-
tato com as três grandes monta-
doras, Stellantis, Ford e GM.

“Se eles têm fábricas aqui, eles 
estão animados. Se você não tem 
fábricas aqui, eles vão ter que ir e 

União Europeia recomenda estoque de 
suprimentos para 3 dias em caso de crise

A União Europeia recomen-
dou que seus cidadãos es-
toquem alimentos e outros 
suprimentos essenciais em 
quantidade suficiente para 
sustentá-los por pelo menos 
72 horas em caso de crise.

Em novas orientações divul-
gadas nesta quarta-feira (26), 
a Comissão Europeia enfati-
zou a necessidade de a Europa 
mudar sua mentalidade para 
promover uma cultura de “pre-
paração” e “resiliência”.

O documento de 18 pági-
nas alerta que a Europa está 
enfrentando uma nova rea-
lidade marcada por riscos e 
incertezas, citando a guerra da 
Rússia na Ucrânia, crescentes 
tensões geopolíticas, sabota-
gem de infraestrutura crítica 
e guerra eletrônica como fa-
tores proeminentes.

A iniciativa parece servir como 
um alerta para os Estados-
-membro sobre a gravidade 
da segurança do bloco.

Uma ameaça da Rússia levou 
os líderes europeus a enfatizar a 
necessidade de prontidão para 
uma guerra.

Outros pontos de atenção são 
as críticas do governo Trump 
em relação à Europa, particu-
larmente em contribuições para 
a Otan — a aliança militar oci-
dental — e na guerra na Ucrânia, 
que desencadeou uma corrida 
no continente para reforçar sua 
própria prontidão militar.

A Estratégia da União Euro-
peia de Preparação da Comis-
são diz que os cidadãos em 
todo o continente deve adotar 
medidas práticas para garantir 

EUA

construí-las”, disse o republicano.
As ações das três fabricantes 

caíram nas negociações pós-
-mercado depois do anúncio 
de Trump.

As ações da General Motors 
caíram mais de 7% após o ex-
pediente, enquanto a Ford e a 
Stellantis, que produzem carros 
Jeep, Ram, Chrysler e Dodge, 
caíram mais de 4%.

Mesmo quando o produto 
final não é montado no país, 

Segundo a Casa Branca, expectativa é que medida gere receita anual 
extra de US$ 100 bilhões ao país

que estejam prontos em caso  
de emergência.

Isso inclui ter suprimentos es-
senciais suficientes para durar 
um mínimo de três dias. “No 
caso de interrupções extremas, 
o período inicial é o mais crí-
tico”, ressalta.

No geral, os civis devem ser 
encorajados a promover a au-
toconfiança e a resiliência psico-
lógica, adiciona o documento.

A comissão também pede a 
introdução de aulas de “pre-
paração” nos currículos esco-
lares, incluindo dar aos alunos 
as habilidades para combater a 
desinformação e a manipulação 
de informações.

“Novas realidades exigem um 
novo nível de preparação na Eu-
ropa“, destacou a presidente da 
Comissão Europeia, Ursula von 
der Leyen, em uma declaração.

“Nossos cidadãos, nossos 
Estados-membro e nossas 
empresas precisam das fer-
ramentas certas para agir 
tanto para prevenir crises 
quanto para reagir rapida-
mente quando um desastre 
acontece”, adicionou.

PREPARAÇÃO 

Comissão também pede a intro-
dução de aulas de “preparação” 
nos currículos escolares
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muitas peças são produzidas nos 
EUA e enviadas para a produção 
do carro no exterior. Questionado 
se essas peças também seriam 
tarifadas, Trump disse que não.

Além disso, novas tarifas serão 
aplicadas não apenas a carros de 
fabricação estrangeira, mas tam-
bém a peças de carros, incluindo 
motores e transmissões. As tarifas 
sobre peças de carros devem 
entrar em vigor “no máximo em 3 
de maio”, de acordo com o texto.

REPRODUÇÃOREPRODUÇÃO

sil, a partir de 2024, soma R$ 
45 bilhões. “Isso é prova da ex-
pectativa do fortalecimento das 
relações econômicas”, avaliou.

Além disso, o Brasil hospeda 
a maior comunidade nikkei fora 
do Japão, com cerca de dois 
milhões de pessoas, enquanto 
o Japão abriga a quinta maior 
comunidade brasileira no exte-
rior – perto de 200 mil pessoas.

Extremismo
“O primeiro-ministro e eu 

concordamos que a sustenta-
bilidade, a paz e a democracia 
são essenciais para o futuro do 
planeta. O extremismo, o discur-
so de ódio e as notícias falsas 
solapam instituições e fomen-
tam a intolerância”, disse Lula 
ao lado do primeiro-ministro 
do Japão, Shigeru Ishiba.

Durante o encontro, os dois 
líderes conversaram sobre as 
crises e guerras em curso no 
mundo, como na Ucrânia e no 
Oriente Médio. Lula e Ishiba 
defenderam o fortalecimento 
do multilateralismo e a união 
de esforços em defesa de in-
teresses comuns.

“Na Ucrânia, sempre defendi 
que todas as partes interessadas 
participem das negociações em 
prol de uma paz duradoura. Por 
isso, o Brasil e outros países 
emergentes criaram um grupo 
de paz. A situação no Oriente 
Médio exige respostas urgentes 
da comunidade internacional. 
A recente violação do cessar-
-fogo em Gaza soma-se a uma 
sequência de afrontas ao direito 
humanitário”, frisou Lula.

 “Nós entendemos que o 
mundo atravessa uma situa-
ção política difícil, uma situa-
ção econômica complicada e 
muita insensibilidade na relação 
política entre os Estados”, aler-
tou o presidente, citando que 
a Europa, antes um lugar em 
que se vivia com tranquilidade, 
hoje se prepara para comprar 
armas para investimento em seu 
armamento em razão da guerra 
na Ucrânia.
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A última toada de Inaldo Medeiros: um 
legado de arte e paixão pelo Boi Garantido

Inaldo Medeiros
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No próximo dia 30 de março, acontece no bairro de Aparecida, a eleição para a presidência 
da Escola de Samba do bairro do Centro, a chapa Hamilton Bandeira e Duda Pacheco é uma das 
fortes concorrentes para vencer essa eleição, os amigos Sarah Pacheco, Márcio Batera, Cirley Cam-
pos, Ângela Rocha, Duda Pacheco e CIA, estão prontos para essa vitória!

A nova edição especial de 25 anos da “Co-
mida de Buteco” já deu a largada. Os orga-
nizadores Eulalia Araujo e Guilherme Zonzini 
mostraram, com outros empresários partici-
pantes, comidas deliciosas e saborosas. Esse 
ano, a coletiva de imprensa foi realizada no 
“Point do Acarajé”, o restaurante vencedor 
do ano de 2024.

COMIDA DE BUTECO

O Boi Garantido lan-
çou, nesta terça-
-feira (25), a toa-
da “A Deusa das 

Águas”, uma das faixas do 
álbum 2025, Boi do Povo, 
Boi do Povão. A obra é a 
última composição de Inaldo 
Medeiros, falecido na se-
gunda-feira, 17 de março, 
poeta que marcou gerações 
com suas letras carregadas 
de emoção e identidade  
encarnada.

Escrita em parceria com 
Náferson Cruz, Fernando 
Feitosa e Rodrigo Barros, 
a toada retrata a lenda da 
Iara, a Mãe d’Água, entida-
de encantada que protege 
os pescadores e os seres 
aquáticos, também chama-
da por Iemanjá, Janaína e 
Dona Mariana. Com uma 
melodia envolvente e uma 
letra que promete emocio-
nar os torcedores encarna-
dos, a composição presta 
homenagem à ancestralida-
de, às crenças e à conexão 
dos povos ribeirinhos com 
as águas amazônicas.

Durante sua vida, Inaldo 

Medeiros soube traduzir o 
sentimento encarnado em 
versos. Suas toadas, com-
postas em parceria com 
renomados compositores, 
marcaram a discografia do 
Festival de Parintins. Entre 
elas, destacam-se “Eter-
no Campeão” (2000), “Boi 
de Pano” (2001), além de 
obras inspiradas em lendas 
amazônicas e rituais indíge-
nas, como “Naiá” (1999) e 
“Cupendiepes” (2001).

Em 2024, Inaldo esteve 
presente no álbum do Boi 
Garantido com “Libertárias 
Guerreiras” e “Transcendên-
cia Kanamari”. Agora, com “A 
Deusa das Águas”, encerra 
sua trajetória deixando uma 
última contribuição ao Fes-
tival Folclórico de Parintins.

No mesmo dia, o Boi Ga-
rantido também lançou a 
toada de galera “Esse Boi é 
Meu”, assinada por Gaspar 
Medeiros, filho de Inaldo, 
Domingos Barbugian, Paulo 
Lindoso e Jorge Renato.

Com forte repercussão 
entre os torcedores, o lan-
çamento reafirma a força da 
identidade do Boi do Povão. 
A qualidade das toadas de-
monstra que o Garantido 
está preparado para mais 
um Festival e mantém vivo 
o legado de Inaldo Medeiros 
na história do povo verme-
lho e branco.

O amigo e arquiteto Arlindo Paiva reuniu os 
amigos lá na MS CASA e celebrou mais um ano 
de sua vida. A preparação das comidas dessa 
linda festa foi feita pelo aniversariante, um de-
licioso jantar para receber seus convidados. Pa-
rabéns ao amigo!

OS BENS PARA ELE

É TODA SEXTA-FEIRA

A advogada Denise Macedo celebrou, on-
tem, 26/3, mais um ciclo de vida. Os votos 
de saúde, paz, amor e prosperidade são os 
desejos da Coluna do Muniz para essa lin-
da mulher.

VOTOS DE FELICIDADES

A presidente do Tribunal de Contas do Esta-
do do Amazonas, Yara Amazônia Lins, feste-
jou o primeiro aninho de vida do seu neto, 
Otávio, ao lado do pai do aniversariante, o 
Deputado Federal Fausto Júnior. Parabéns e 
vida longa a essa benção de Deus!

PRIMEIRO ANINHO DO OTÁVIO
A advogada Deborah Azevedo agora 
apresentará um programa toda sexta-
-feira, às 18h, no canal da OAB-AM, no 
YouTube. Muitas novidades sobre a ad-
vocacia amazonense você vai acompa-
nhar com ela. Sucesso!

ELEIÇÃO NA  
APARECIDA

Inaldo Medeiros se despe-
de com a toada “A Deusa 
das Águas”, deixando um 
legado eterno na memória 
dos torcedores do Festival 
de Parintins
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Esportes

Complexo esportivo 
se destaca na forma-
ção de atletas ama-
zonenses e palco de 
eventos esportivos

A Vila Olímpica de 
Manaus, praça es-
portiva administra-
da pelo Governo do 

Amazonas, completa 35 anos 
de fundação nesta quarta-
-feira (26/03), consolidada 
como palco de grandes com-
petições e celeiro de grandes 
atletas internacionais. O es-
paço oferece infraestrutura 
para diversas modalidades, 
ajuda na formação do des-
porto de base e tem um dos 
mais importantes centros de 
treinamentos do Brasil.

“A Vila Olímpica é um sím-
bolo do compromisso do 
Governo do Amazonas com 
o esporte, proporcionando 
infraestrutura de alto nível 
para o desenvolvimento de 
nossos atletas e a realiza-
ção de grandes competições. 
Seguiremos investindo para 
que esse legado continue 
formando campeões e trans-
formando vidas por meio do 
esporte”, disse o secretário 
de Estado do Desporto e 
Lazer (Sedel), Jorge Oliveira.

Com uma área de 202.775 
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Manaus terá curso inédito sobre saúde e 
alto rendimento no esporte infantil e juvenil

Sedel dá início às atividades do 
Pelci para 2025

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Iniciação Esportiva de Alto Rendi-
mento para Crianças e Adolescentes Programa atende crianças e adolescentes de 7 a 17 anos em 9 núcleos do município

No próximo domingo, 30 
de março, será realizado o 
curso “Iniciação Esportiva de 
Alto Rendimento para Crian-
ças e Adolescentes”, organi-
zado e ministrado pelo Dr. 
Agnelo Weber (PhD), pelo 
Prof. Esp. Fontes Júnior e por 
profissionais convidados da 
área da saúde e performan-
ce, referências no Amazonas 
e no Brasil.

Entre os temas discuti-
dos estarão o overtraining, 
o overreaching e o papel 
do fair play na formação 
de jovens atletas. Um dos 
palestrantes será o Dr. 
Ricardo Amaral Filho (@
amaralfilho) — médico de 
família, médico do espor-
te e mestre em educação 
e saúde — que abordará 
essas temáticas também 
em sua coluna semanal 
“Saúde e Movimento com 
Dr. Amaral”.

O curso contará ainda 
com a participação de 
outros convidados que 
abordarão temas como:

– Desenvolvimento e 
aprendizagem motora na 
infância;

– Princípios do treina-
mento desportivo para 
crianças;

– Riscos do excesso de 
treino na infância e adoles-
cência;

– Adaptações fisiológicas 
ao exercício na infância;

– Prevenção de lesões 
por sobrecarga;

– Importância da forma-
ção baseada em valores 
desde os primeiros passos 
no esporte;

– Ética, fair play e bem-

O Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Desporto e Lazer 
(Sedel), deu início às ativi-
dades do Programa Esporte 
e Lazer na Capital e Interior 
(Pelci) no município de Pa-
rintins (a 369 quilômetros 
de distância de Manaus). O 
evento foi realizado na noite 
de terça-feira (25/03), na 
Escola Estadual Tomaszinho 
Meireles – GM3, e contou 
com a presença de mais de 
500 atletas.

“Por determinação do 
governador Wilson Lima, 
voltamos a Parintins para 
ativar as atividades do Pel-
ci em 2025. Uma iniciati-
va que tira nossas crianças 
da vulnerabilidade social, 
transformando em atletas 
que podem alcançar o alto 
rendimento e em cidadãos 
de bem”, disse o gerente do 
Pelci, Éric Tinoco.

O Pelci chegou à Ilha Tu-
pinambarana, em maio de 
2024, lançado pelo governa-

INICIAÇÃO ESPORTIVA PROGRAMA ESPORTE E LAZER NA CAPITAL E INTERIOR (PELCI)

-estar da criança atleta;
– O papel do esporte no 

desenvolvimento social;
Com uma abordagem 

prática e baseada em evi-
dências científicas, o even-
to é voltado para profis-
sionais de educação física, 
fisiologistas, treinadores, 
médicos, fisioterapeutas, 

dor Wilson Lima no Centro 
Cultural Bumbódromo, com 
a presença maciça da po-
pulação. Em Parintins são 
atendidas crianças e ado-
lescentes com idade de 7 a 
17 anos, em modalidades 
como futsal, futebol de cam-
po, voleibol, handebol, jiu-
-jitsu, queimada, basquete, 
futevôlei, entre outros.

“Nosso núcleo aqui em 
Parintins começou com pé 
direito, somos campeões na 
categoria mirim. Agradeço 
ao Governo do Amazonas 
pelo compromisso na inicia-
ção esportiva e de lazer com 
nossas crianças, assim dan-
do a oportunidade de sair da 
marginalização, da crimina-
lidade através do esporte”, 
declarou a professora Karla 
Marques, responsável pelo 
Núcleo Amigos do CBP.

Atleta do Projeto Estre-
las do Residencial Parintins, 
Ana Vitória Ferreira, de 14 
anos, reforça uma mudança 
de realidade. “A chegada 

Vila Olímpica de Manaus celebra 35 anos como 
celeiro de campeões e centro de grandes competições

metros quadrados, a Vila 
Olímpica recebeu como 
evento inaugural o 1° Me-
eting Internacional de Atle-
tismo de Manaus, no dia 
26 de março de 1990, que 
reuniu grandes nomes na 
capital amazonense. Sandro 

Viana, um dos grandes do 
atletismo nacional, come-
çou sua trajetória no espaço, 
culminando com a medalha 
de bronze nas Olimpíadas 
de Pequim, conquistando 
também o ouro nos Jogos 
Pan-Americanos do Rio de 

Janeiro (2007) e de Guada-
lajara (2011), todas no reve-
zamento 4x100m.

O complexo é o grande 
palco de competições na-
cionais realizadas em solo 
amazonense. A Vila sedia 
etapas do Campeonato Bra-

Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

sileiro de Tênis de Mesa, 
Campeonato Brasileiro Lo-
terias Caixa de Atletismo, 
Etapas do Nacional de Polo 
Aquático, Campeonato Bra-
sileiro de Flag Football, Bra-
sileiro de Tiro com Arco 
e diversas outras competi-

Vila Olímpica de Manaus
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pais e todos que atuam 
na formação esportiva de 
crianças e adolescentes.

Data: 30 de março de 
2025

Local: Califit – Escola de 
Fisiologia

Coordenação: Prof. Esp. 
Fontes Júnior e Dr. Agnelo 
Weber (PhD)

do Pelci ao meu bairro foi 
muito importante, porque 
um pouco antes do seu 
lançamento as crianças jo-
gavam nas ruas, descalças 
com bolas de papel amar-
radas em sacolas. Quando 
nosso professor implemen-
tou o programa, ficou muito 
melhor, nós aprendemos a 
tocar uma bola, a driblar, 
saber o objetivo do futebol 
que não é só uma brinca-
deira”, exaltou.

Em três anos de existência, 
o Pelci tem como principal 
objetivo fomentar o espor-
te de base e promover a 
inclusão social, a iniciativa 
já alcançou mais de 15 mil 
atletas em todo o estado 
do Amazonas. O programa 
proporciona aos atletas não 
apenas o desenvolvimento 
físico, mas também o es-
tímulo à competitividade 
saudável, convivência cole-
tiva e a descoberta do po-
tencial individual em diver-
sas modalidades esportivas.

ções que ocorrem em solo 
amazonense graças a sua 
estrutura multifuncional.

A estrutura da Vila Olím-
pica conta com tatame, 
pista de atletismo certi-
ficada para competições 
oficiais, arquibancada para 
1.500 espectadores, piscina 
olímpica herdada dos Jogos 
Olímpicos Rio 2016, centro 
de ginástica equipado para 
competições e treinamen-
tos, ginásio específico para 
tênis de mesa e o kartódro-
mo, que atende os pratican-
tes de automobilismo.

O Programa Esporte e La-
zer na Capital e Interior (Pel-
ci), maior programa socio-
esportivo do Brasil, oferece 
diversas modalidades na Vila 
Olímpica de Manaus. Atletas 
de base podem se desenvol-
ver no futsal, vôlei, handebol, 
basquete, jiu-jitsu, natação, 
xadrez, tênis de mesa e ou-
tras modalidades abertas a 
crianças e adolescentes de 
7 a 17 anos.

Atualmente, o Programa 
RespirAR tem um núcleo 
nas dependências da Vila 
Olímpica, reconhecido inter-
nacionalmente pela Orga-
nização Mundial de Saúde 
(OMS), o programa visa à 
melhora da qualidade de 
vida por meio de atividades 
físicas, fisioterapia e comba-
te ao sedentarismo.

DIVULGAÇÃO
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CT Log Transportes Ltda., torna público que recebeu do IPAAM, 
a Licença de Operação n.° 565/04-18 7ª Alteração, que autoriza 
o transporte fluvial de combustíveis derivados de petróleo e álco-
ol combustível, localizada na Rua Rio Itannana, n° 109, Conjunto 
Vieiralves, no Estado do Amazonas- AM, para Transporte Fluvial de 
Combustíveis, com validade de 255 dias. 

Edson José Pinto, torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de Ope-
ração n.° 017/24-01, que autoriza a intervenção ambiental para Pesquisa 
Mineral de ouro aplicando processo de prospecção em Terra Firme e em 
Várzea - Zona Rural do Município de Autazes, em uma área de 6.153,6811 
ha e 1.878,49 h, conforme minuta Alvará de Pesquisa - ANM, localizado em 
Terra Firme e Várzea - Zona Rural, nas coordenadas geográficas em anexo. 
Processo ANM 880.043/2022 e Processo ANM 880.139/2024 - Município de 
Autazes-AM, para Pesquisa Mineral Aplicando Processo de Prospecção em 
Profundidade, com validade de 01 Ano. 

Terra Serviços Soluções Integradas para Resíduos Ltda., torna público 
que recebeu do IPAAM, a Licença de Operação n.° 328/2021 1ª Alteração, 
que autoriza a operação de um triturador para produção de combustíveis só-
lidos derivados de resíduos industriais, pneus automotivos inservíveis, resí-
duos de biomassa, em galpão com área de 4.375,82m², beneficiamento de 
papel/papelão e plástico, localizada na Colantino, Aleixo, n° 12, Puraquequa-
ra, Manaus-AM, para Beneficiamento de Resíduos Sólidos Industriais, com 
validade de 639 Dias.

Edson José Pinto, torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de Operação n.° 278/23-01, que 
autoriza a intervenção ambiental para Pesquisa Mineral de ouro com Guia de Utilização, aplicando pro-
cesso de prospecção em Terra Firme e em Corpos D’Água - Zona Rural do Município de Manicoré, em 
uma área de 1.328,8744 ha, conforme minuta Alvará de Pesquisa - ANM, localizada em Terra Firme 
e em corpos d’água, como no Igarapé Santa Maria, Paraná da Agua Azul, Lagoa do Pedro, Lagoa do 
João Pinto, Lagoa do Yuri Hass - Zona Rural, nas coordenadas geográficas: P-01 61°30’15”W 5°49’7”S; 
P-02 61°28’18”W 5°49’7”S; P-03 61°28’18”W 5°50’24”S; P-04 61°28’55”W 5°50’24”S; P-05 61°28’55”W 
5°51’34”S; P-06 61°29’33”W 5°51’34”S; P-07 61°29’33”W 5°51’30”S; P-08 61°29’49”W 5°51’30”S; P-09 
61°29’49”W 5°51’20”S; P-10 61°30’2”W 5°51’20”S P-11 61°30’2”W 5°51’11”S; P-12 61°30’15”W 5°51’11”S; 
P-13 61°30’15”W 5°49’7”S - Processo - ANM N° 880.064/2020 - Município de Manicoré-AM, para Pesquisa 
Mineral aplicando processo de prospecção em profundidade, com validade de 01 Ano:

CONFORME INSTRUÇÃO NORMATIVA IPAAM/P/N.° 3785/12 CONFORME INSTRUÇÃO NORMATIVA IPAAM/P/N.° 3785/12 

CONFORME INSTRUÇÃO NORMATIVA IPAAM/P/N.° 3785/12 
CONFORME INSTRUÇÃO NORMATIVA IPAAM/P/N.° 3785/12 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO PAULO DE OLI-
VENÇA/AM, inscrita sob o CNPJ de nº 05.829.577/0001-24 
e a Pessoa Jurídica A. F. BARBOSA LTDA, inscrita no CNPJ 
sob o nº 42.819.341/0001-33; objeto: Aquisição de cestas 
básicas de 28kg contendo 16 itens, água mineral (galão de 
20 litros), Combustíveis (Tipo diesel comum e tipo gasolina 
comum) Lote I: Cesta Básica: Prazo de execução do serviço 
e do Termo de contrato: O prazo da execução e de 36 (trinta 
e seis) dias – 01 (um) mês mais 06 (seis) dias, e o Termo de 
Contrato no prazo de 66 (sessenta e seis) dias – 02 (dois) 
meses mais seis dias a contar da assinatura deste ato con-
tratual; Valor Global: R$ 269..966,80 (duzentos e sessenta 
e nove mil, novecentos e sessenta e seis reais e oitenta 
centavos); Dotação Orçamentária: Entidade: 01 - Prefeitura 
Municipal de São Paulo de Olivença; Órgão: 02.03 – Fundo 
Municipal; Unidade: 02.03.02 – Fundo Municipal de Defesa 
Civil; Funcional: 06.182.0021 – Ação Segurança Pública; 
Projeto Atividade: 06.182.0021.2039.0000 – Encargos com 
o Fundo Municipal de Defesa Civil; Ficha: 481 / 480; Ele-
mento de Despesa: 3.3.90.30.00 – Material de Consumo / 
3.3.90.32.00 – Material, Bem ou Serviço para Distribuição 
Gratuita; Fonte: 899 – Recurso do Fundo / Repasse do Mi-
nistério da Integração e do Desenvolvimento Regional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO PAULO DE OLIVENÇA/
AM, inscrita sob o CNPJ de nº 05.829.577/0001-24 e a Pessoa Ju-
rídica K. C. DA SILVA, inscrita no CNPJ sob o nº 46.653.547/0001-
97; objeto: Aquisição de cestas básicas de 28kg contendo 16 itens, 
água mineral (galão de 20 litros), Combustíveis (Tipo diesel comum 
e tipo gasolina comum) Lote III: Combustível e derivados de Pe-
tróleo: Prazo de execução do serviço e do Termo de contrato: O 
prazo da execução e de 36 (trinta e seis) dias – 01 (um) mês mais 
06 (seis) dias, e o Termo de Contrato no prazo de 66 (sessenta 
e seis) dias – 02 (dois) meses mais seis dias a contar da assina-
tura deste ato contratual; Valor Global: R$ 216.877,04 (duzentos 
e dezesseis mil, oitocentos e setenta e sete reais e quatro cen-
tavos); Dotação Orçamentária: Unidade: 02.02.13 – Secretaria 
Municipal de Defesa Civil / 02.03.02 – Fundo Municipal de Defesa 
Civil; Funcional: 06.182.0011 – Programa de Apoio Administrati-
vo / 06.182.0021 – Ação Segurança Pública; Projeto Atividade: 
06.182.0011.2036.0000 – Manutenção da Secretaria Municipal de 
Defesa Civil / 06.182.0021.2039.0000 – Encargos com o Fundo 
Municipal de Defesa Civil; Ficha: 348 /481 / 480; Elemento de Des-
pesa: 3.3.90.30.00 – Material de Consumo / 3.3.90.32.00 – Mate-
rial, Bem ou Serviço para Distribuição Gratuita; Fonte: 500 – Recur-
so Ordinário (Complemento) / 899 – Recurso do Fundo / Repasse 
do Ministério da Integração e do Desenvolvimento Regional. 

1 - Espécie: Com fundamento no art. 75º, inc. VIII, da Lei Fe-
deral nº 14.133/2021 e suas posteriores alterações;2 - Favore-
cido: A. F. BARBOSA LTDA – EPP, CNPJ nº 42.819.341/0001-
33, REPRESENTANTE LEGAL: Andrews Freitas Barbosa, 
RG nº 2636970-2 SSP/AM, CPF: nº 044.182.252-50;3 - Obje-
to: Contratação de Pessoa Jurídica para aquisição de cestas 
básicas de 28 kg contendo 16 itens, água mineral (galão de 
20litros), combustíveis (tipo diesel comum e tipo gasolina co-
mum), de acordo com a solicitação de Recurso Federal apro-
vada, a fim de atender a situação de Emergência Decretada 
na Estiagem no decorrente ano de 2024, conforme Decreto 
Municipal nº 060/2024 de 15 de agosto de 2024 - Declara situ-
ação de Emergência no município de São Paulo de Olivença/
AM, nas áreas afetadas por Desastre Natural Climatológico 
COBRADE/1.4.1.1.0 - Estiagem, e dá outras providências – 
SEMDC;4 - Dotação Orçamentária::Entidade: 01 - Prefeitura 
Municipal de São Paulo de Olivença; Órgão: 02.03 – Fundo 
Municipal; Unidade: 02.03.02 – Fundo Municipal de Defesa 
Civil; Funcional: 06.182.0021 – Ação Segurança Pública; Pro-
jeto Atividade: 06.182.0021.2039.0000 – Encargos com o Fun-
do Municipal de Defesa Civil; Ficha: 481 / 480; Elemento de 
Despesa: 3.3.90.30.00 – Material de Consumo / 3.3.90.32.00 
– Material, Bem ou Serviço para Distribuição Gratuita; Fon-
te: 899 – Recurso do Fundo / Repasse do Ministério da Inte-
gração e do Desenvolvimento Regional;5 - VALOR GLOBAL 
BRUTO: R$ 271.296,00 (duzentos e setenta e um mil, duzen-
tos e noventa e seis reais). 

1 - Espécie: Com fundamento no art. 75º, inc. VIII, da Lei Fe-
deral nº 14.133/2021 e suas posteriores alterações;2 - Favore-
cido: A. F. BARBOSA LTDA – EPP, CNPJ nº 42.819.341/0001-
33, REPRESENTANTE LEGAL: Andrews Freitas Barbosa, RG 
nº 2636970-2 SSP/AM, CPF: nº 044.182.252-50;3 - Objeto: 
Aquisição de cestas básicas de 28 kg contendo 16 itens, água 
mineral (galão de 20litros), combustíveis (tipo diesel comum e 
tipo gasolina comum), de acordo com a solicitação de Recurso 
Federal aprovada, a fim de atender a situação de Emergência 
Decretada na Estiagem no decorrente ano de 2024, confor-
me Decreto Municipal nº 060/2024 de 15 de agosto de 2024 
- Declara situação de Emergência no município de São Pau-
lo de Olivença/AM, nas áreas afetadas por Desastre Natural 
Climatológico COBRADE/1.4.1.1.0 - Estiagem, e dá outras 
providências – SEMDC.;4 - Dotação Orçamentária:Entidade: 
01 - Prefeitura Municipal de São Paulo de Olivença; Órgão: 
02.03 – Fundo Municipal; Unidade: 02.03.02 – Fundo Munici-
pal de Defesa Civil; Funcional: 06.182.0021 – Ação Segurança 
Pública; Projeto Atividade: 06.182.0021.2039.0000 – Encar-
gos com o Fundo Municipal de Defesa Civil; Ficha: 481 / 480; 
Elemento de Despesa: 3.3.90.30.00 – Material de Consumo 
/ 3.3.90.32.00 – Material, Bem ou Serviço para Distribuição 
Gratuita; Fonte: 899 – Recurso do Fundo / Repasse do Minis-
tério da Integração e do Desenvolvimento Regional;5 - VALOR 
GLOBAL BRUTO: R$ 269.966,80 (duzentos e sessenta e nove 
mil, novecentos e sessenta e seis reais e oitenta centavos). 

1 - Espécie: Com fundamento no art. 75º, inc. VIII, da Lei Federal nº 
14.133/2021 e suas posteriores alterações;2 - Favorecido: K. C. DA SIL-
VA – ME, CNPJ nº 46.653.547/0001-97, REPRESENTANTELEGAL: Sr.ª 
Anna Karolina Canto da Silva, Registro Geral - CPF: nº 045.497.292-01 
Juruti/PA;3 - Objeto: Aquisição de cestas básicas de 28 kg contendo 16 
itens, água mineral (galão de 20litros), combustíveis (tipo diesel comum 
e tipo gasolina comum), de acordo com a solicitação de Recurso Federal 
aprovada, a fim de atender a situação de Emergência Decretada na Estia-
gem no decorrente ano de 2024, conforme Decreto Municipal nº 060/2024 
de 15 de agosto de 2024 - Declara situação de Emergência no município 
de São Paulo de Olivença/AM, nas áreas afetadas por Desastre Natural 
Climatológico COBRADE/1.4.1.1.0 - Estiagem, e dá outras providências 
– SEMDC.;4 - Dotação Orçamentária: Entidade: 01 - Prefeitura Municipal 
de São Paulo de Olivença; Órgão: 02.20 – Poder Executivo / 02.03 – Fun-
do Municipal; Unidade: 02.02.13 – Secretaria Municipal de Defesa Civil 
/ 02.03.02 – Fundo Municipal de Defesa Civil; Funcional: 06.182.0011 – 
Programa de Apoio Administrativo / 06.182.0021 – Ação Segurança Pú-
blica; Projeto Atividade: 06.182.0011.2036.0000 – Manutenção da Secre-
taria Municipal de Defesa Civil / 06.182.0021.2039.0000 – Encargos com 
o Fundo Municipal de Defesa Civil; Ficha: 348 /481 / 480; Elemento de 
Despesa: 3.3.90.30.00 – Material de Consumo / 3.3.90.32.00 – Material, 
Bem ou Serviço para Distribuição Gratuita; Fonte: 500 – Recurso Ordiná-
rio (Complemento) / 899 – Recurso do Fundo / Repasse do Ministério da 
Integração e do Desenvolvimento Regional;5 - VALOR GLOBAL BRUTO: 
R$ 216.877,04 (duzentos e dezesseis mil, oitocentos e setenta e sete 
reais e quatro centavos). 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO PAULO DE OLI-
VENÇA/AM, inscrita sob o CNPJ de nº 05.829.577/0001-24 
e a Pessoa Jurídica A. F. BARBOSA LTDA, inscrita no CNPJ 
sob o nº 42.819.341/0001-33; objeto: Aquisição de cestas 
básicas de 28kg contendo 16 itens, água mineral (galão de 
20 litros), Combustíveis (Tipo diesel comum e tipo gasolina 
comum) Lote II: Água mineral: Prazo de execução do ser-
viço e do Termo de contrato: O prazo da execução e de 36 
(trinta e seis) dias – 01 (um) mês mais 06 (seis) dias, e o 
Termo de Contrato no prazo de 66 (sessenta e seis) dias – 
02 (dois) meses mais seis dias a contar da assinatura deste 
ato contratual; Valor Global: R$ 271.296,00 (duzentos e se-
tenta e um mil, duzentos e noventa e seis reais); Dotação 
Orçamentária: Entidade: 01 - Prefeitura Municipal de São 
Paulo de Olivença; Órgão: 02.03 – Fundo Municipal; Unida-
de: 02.03.02 – Fundo Municipal de Defesa Civil; Funcional: 
06.182.0021 – Ação Segurança Pública; Projeto Atividade: 

06.182.0021.2039.0000 – Encargos com o Fundo Munici-
pal de Defesa Civil; Ficha: 481 / 480; Elemento de Despesa: 
3.3.90.30.00 – Material de Consumo / 3.3.90.32.00 – Mate-
rial, Bem ou Serviço para Distribuição Gratuita; Fonte: 899 
– Recurso do Fundo / Repasse do Ministério da Integração 
e do Desenvolvimento Regional.

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

EXTRATO TERMO DE 
CONTRATO Nº 043/2025

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

EXTRATO TERMO DE 
CONTRATO Nº 043-B/2025

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO 
DISPENSA DE LICITAÇÃO 

EMERGENCIAL

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO 
DISPENSA DE LICITAÇÃO 

EMERGENCIAL

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO 
DISPENSA DE LICITAÇÃO 

EMERGENCIAL

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

EXTRATO TERMO DE 
CONTRATO Nº 043/2025

DISPENSA DE LICITAÇÃO EMERGENCIAL 
PRESENCIAL Nº 003/2025

DISPENSA DE LICITAÇÃO EMERGENCIAL 
PRESENCIAL Nº 003/2025

PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 085/2025/SEMDC PRESENCIAL Nº 003/2025 PROCESSO 
ADMINISTRATIVO N° 085/2025/SEMDC 

PRESENCIAL Nº 003/2025 
PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 085/2025/SEMDC 

DISPENSA DE LICITAÇÃO EMERGENCIAL 
PRESENCIAL Nº 003/2025

Nazareno Souza Martins 
Prefeito Municipal 

Nazareno Souza Martins 
Prefeito Municipal 

Nazareno Souza Martins 
Prefeito Municipal 

Nazareno Souza Martins 
Prefeito Municipal 

Nazareno Souza Martins 
Prefeito Municipal 

Nazareno Souza Martins 
Prefeito Municipal 

São Paulo de Olivença/AM, 25 de Março de 2025. São Paulo de Olivença/AM, 25 de Março de 2025.

São Paulo de Olivença/AM, 24 de Março de 2025. São Paulo de Olivença/AM, 24 de Março de 2025. São Paulo de Olivença/AM, 24 de Março de 2025.

São Paulo de Olivença/AM, 25 de Março de 2025.



13    Manaus, quinta-feira 27 de março de 2025

LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

 

São Paulo de Olivença, 21 de março de 2025. 
 

 
Carmem Karla Balieiro Rocha 

Presidente da Comissão de Contratação 
 
 

O município de Tonantins/AM, realizara licitação na modalidade Pregão 
Presencial Fundamento Legal: 14.133/2021. Tipo: Menor Preço Global. 
Processo: 083/2025/PMTNT, Pregão Presencial nº 001/2025; objeto: 
contratação de Empresa especializada para aquisição de material didático, 
data de abertura: 07/04/2025, 09:00hs; Processo: 084/2025/SEMED, Pregão 
Presencial nº 002/2025; objeto: contratação de Empresa especializada para 
aquisição de material de higiene e limpeza, data de abertura: 07/04/2025, 
14:00hs; Processo: 085/2025/SEMSA, Pregão Presencial nº 003/2025; objeto: 
contratação de Empresa especializada para aquisição de material de higiene e 
limpeza, data de abertura: 08/04/2025, 09:00hs; Processo: 086/2025/SEMAD, 
Pregão Presencial nº 004/2025; objeto: contratação de Empresa especializada 
para aquisição de material e suprimentos de informática, data de abertura: 
08/04/2025, 10:30hs; Processo: 087/2025/SEMED, Pregão Presencial nº 
005/2025; objeto: contratação de Empresa especializada para aquisição e 
suprimentos de informática, data de abertura: 08/04/2025, 14:00hs; Processo: 
088/2025/SEMAD, Pregão Presencial nº 006/2025; objeto: contratação de 
Empresa especializada para aquisição de cama, mesa e banho, data de 
abertura: 09/04/2025, 09:00hs; Processo: 089/2025/PMTNT, Pregão Presencial 
nº 007/2025; objeto: contratação de Empresa especializada para aquisição de 
material esportivo para atender a Secretaria de Educação e Secretaria de 
Esporte, data de abertura: 09/04/2025, 14:00hs; Processo: 090/2025/SEMAD, 
Pregão Presencial nº 008/2025; objeto: contratação de Empresa especializada 
para aquisição de Gêneros Alimentícios, data de abertura: 10/04/2025, 
09:00hs; Processo: 091/2025/SEMSA, Pregão Presencial nº 009/2025; objeto: 
contratação de Empresa especializada para aquisição de Gêneros Alimentícios, 
data de abertura: 10/04/2025, 14:00hs; Processo: 092/2025/SEMED, Pregão 
Presencial nº 010/2025; objeto: contratação de Empresa especializada para 
aquisição de material de expediente, data de abertura: 11/04/2025, 10:00hs;, 
local: Sala de Comissão de Contratação, localizado na Rua Leopoldo Peres, 
s/n - Centro , retirada do edital no E-mail: cpl.contratostonantins@gmail.com, 
http://tonantins.am.gov.br/ e no endereço acima a partir de sua publicação em 
horário de expediente. 

Tonantins/AM, 26 de Março de 2025.

Prefeitura Municipal de 
TONANTINS 

AVISO DE LICITAÇÃO 

Comissão Permanente de 
Licitação

Romario Silva Gonçalves 
 Agente de Contratação 

JUSTIFICATIVA DE DISPENSA EMERGENCIALPRESENCIAL 
PROC. ADMINISTRATIVO Nº085/2025 

DISPENSA EMERGENCIAL Nº 003/2025 
 

O Município de São Paulo de Olivença/AM, por meio do Prefeito, justifica a ausência de 

divulgação de aviso de dispensa de licitação para CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA 

AQUISIÇÃO DE CESTAS BÁSICAS DE 28 KG CONTENDO 16 ITENS, ÁGUA MINERAL (GALÃO DE 

20LITROS), COMBUSTÍVEIS (TIPO DIESEL COMUM E TIPO GASOLINA COMUM), DE ACORDO COM 

A SOLICITAÇÃO DE RECURSO FEDERAL APROVADA, A FIM DE ATENDER A SITUAÇÃO DE 

EMERGÊNCIA DECRETADA NA ESTIAGEM NO DECORRENTE ANO DE 2024, CONFORME DECRETO 

MUNICIPAL Nº 060/2024 DE 15 DE AGOSTO DE 2024 - DECLARA SITUAÇÃO DE EMERGÊNCIA NO 

MUNICÍPIO DE SÃO PAULO DE OLIVENÇA/AM, NAS ÁREAS AFETADAS POR DESASTRE NATURAL 

CLIMATOLÓGICO COBRADE/1.4.1.1.0 - ESTIAGEM, E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS – SEMDC 

Inicialmente cumpre esclarecer o que estabelece o artigo 75, § 3º, da Lei Federal nº 14.133, 

de 2021: 

 § 3º As contratações de que tratam os incisos I e II do caput deste artigo 
serão preferencialmente precedidas de divulgação de aviso em sítio 
eletrônico oficial, pelo prazo mínimo de 3 (três) dias úteis, com a 
especificação do objeto pretendido e com a manifestação de interesse da 
Administração em obter propostas adicionais de eventuais interessados, 
devendo ser selecionada a proposta mais vantajosa. 

 
Vê-se que publicação é preferencial e não obrigatória. Contudo, a sua não divulgação deve 

ser justificada. Quanto à publicação referida no § 3º do art. 75 da Lei Federal nº 14.133/21, que visa dar 

publicidade no intuito de obter proposta ainda mais vantajosa, verifica-se que no caso em apreço não 

traria o efeito desejado. 

A Secretaria Municipal de Defesa Civil possui a necessidade de cumprir seu plano de 

trabalho do seu objetivo regimental; A aquisição de cestas de alimentos se justifica pelo motivo de 

situação de emergência decretada referente a estiagem no decorrente ano de 2024, 5.024 famílias 

INDÍGENAS das etnias TICUNA, CAMBEBA, KAICHANA E KOKAMA totalizando 20.923 INDÍGENAS que 

estão afetadas de forma direta pelo desastre e sofreram um impacto econômico com a perca de 

produções causado pelo isolamento das áreas onde os mesmos residem, dessa forma as pessoas 

afetadas com o desastre perderam os seus meios de subsistência deixando-as em situação de 

vulnerabilidade, a administração pública municipal realizou ações de atendimentos a essas famílias, por 

se tratar de um desastre evolutivo e o município não possuir recursos financeiros voltados diretamente 

para o atendimento a esse tipo de desastre solicitamos apoio do Governo Federal para que possamos 

atender a estas famílias afetadas pelo desastre. Devido à grande dificuldade da logística a cesta de 

alimentos. Teve reajuste no preço. 

A aquisição de galões com água mineral com capacidade de 20 litros se justifica pelo 

agravamento e evolução do desastre nas áreas afetadas, onde a população esgotou todo recurso de 

capitação de água potável para o consumo, e devido o consumo de água de péssima qualidade ocorreu 

um surto de infecção intestinal e diarreia nas áreas isoladas de acordo com o relatório da SEMSA 

anexada ao processo, dessa forma solicitamos apoio do Governo Federal com recurso para a aquisição 

dos galões de água mineral para atender as famílias afetadas. 

O Combustível tipo diesel comum se justifica pelo consumo da embarcação que será 

utilizada na ação de entrega das ajudas humanitárias as famílias afetadas pelo desastre, a embarcação 

tem um consumo médio de 56 litros por hora trabalhando média de 8 horas por dia no período de 30 dias. 

A embarcação lancha rápido tipo voadeira com um consumo de 50 litros de gasolina por hora trabalhando 

média de 8 horas por dia num período de 30 dias. Observando que a operação será distribuída por 

calhas, será realizado atendimento nas calhas dos Rios JANDIATUBA, Rio JACURAPÁ, Rio CAMATIÃ e 

SOLIMÕES. Baseado no consumo hora e diário que solicitamos a aprovação do 

quantitativo de combustíveis a ser utilizado na operação de atendimento as famílias afetadas pelo 

desastre e por não possuir recurso para essas despesas que o município solicita ajuda do Governo 

Federal. 

Vale ressaltar que a aquisição destes itens faz-se recompor para sanar e melhorar, ainda 

mais, a qualidade dos serviços ofertados ao cidadão, humanizando assim a Secretaria Municipal de 

Defesa Civil deste município. 

Todavia, enquanto o processo não finaliza para que ocorra a contratação dos fornecedores, 

e, fazendo-se necessário para amenizar as necessidades e ampara urgentemente os cidadãos afetados, 

a fim de que não se agravem os prejuízos advindos da paralisação desses tipos de ajuda, sugere-se o 

procedimento na modalidade de “Dispensa Emergencial” para contratação destes fornecedores, tendo em 

vista a imprescindibilidade destes à população local. 

Em razão do dever de garantir os serviços de urgência humanitária, não pode o Município 

correr o risco de adiar as contratações em questão, devendo buscar na lei e nos princípios norteadores da 

Administração Pública uma forma de solução que vá ao encontro do interesse público. 

Nesta linha, verificando os prejuízos que podem ocorrer para os indispensáveis serviços, 

temos que, neste momento e de vida a transitoriedade da situação, a melhor solução é a contratação 

direta por meio de DISPENSA DE LICITAÇÃO EMERGENCIAL. 

Neste diapasão, cabe indicar o disposto no art. 75, VIII, da Lei n° 14.133/2021: 

Art. 75. É dispensável a licitação: 
 
(...) 
 
VIII - nos casos de emergência ou de calamidade pública, quando 
caracterizada urgência de atendimento de situação que possa ocasionar 
prejuízo ou comprometer a continuidade dos serviços públicos ou a 
segurança de pessoas, obras, serviços, equipamentos e outros bens, 
públicos ou particulares, e somente para aquisição dos bens necessários ao 
atendimento da situação emergencial ou calamitosa e para as parcelas de 
obras e serviços que possam ser concluídas no prazo máximo de 1 (um) ano, 
contado da data de ocorrência da emergência ou da calamidade, vedadas a 
prorrogação dos respectivos contratos e a recontratação de empresa já 
contratada com base no disposto neste inciso;” (grifos nossos) 
 

Considerando a urgência da situação, faz-se necessário se valer do dispositivo legal 

supracitado para a promoção da contratação direta das EMPRESAS: A. F. BARBOSA LTDA LTDA – EPP, 

CNPJ nº 42.819.341/0001-33 e da K. C. DA SILVA – ME, CNPJ nº 46.653.547/0001-97, a fim de garantir a 

continuidade dos serviços de socorro a população afetada pela estiagem no município. 

A publicação pelo prazo mínimo de 3 (três dias) úteis acabaria por atrasar ainda mais todo o 

procedimento, dificultando a viabilidade da contratação e a operação dos serviços, trazendo mais ônus do 

que bônus ao Ente Público Municipal. 

Deste modo, o recebimento de qualquer outra proposta não trará vantagens financeiras ou 

operacionais, pois as propostas não serão de valores menores e acabariam por postergar ainda mais o 

processo de contratação, que necessita ser o mais imediato possível, sob pena de ferir o princípio da 

economicidade e da continuidade do serviço público. 

Portanto, plenamente justificada a desnecessidade de publicação da presente contratação 

direta no sítio eletrônico oficial pelo prazo de 3 (três) dias para obtenção de proposta ainda mais 

vantajosa. 


